
Зарплатная 
кампания
Граждане отнесли 
предвыборные прибавки 
в банки

В канун президентских выборов 
реальные зарплаты и доходы гра
ждан продемонстрировали впе
чатляющий рост, чему помогла 
масштабная индексация выплат 
бюджетникам. Впрочем, в янва
ре—феврале 2018 года реальные 
доходы все еще оставались ни
же, чем в те же месяцы 2017 года 
и в среднем в 2015 году. Домохо
зяйства не потратили прибавку на 
текущие расходы, а положили ее 
на банковские депозиты, полно
стью компенсировав январский 
отток вкладов. Остановка роста 
частного потребления в феврале, 
впрочем, временная. Вероятнее 
всего, оно будет основным источ
ником роста экономики, что не
посредственно скажется на ди
намике инвестиций.

Обновленная статистика Росстата 
отражает масштабы индексации зар-
плат бюджетников в январе—февра-
ле 2018 года. Прежде всего обращает 
на себя внимание пересмотр темпов 
роста реальных зарплат в январе — с 
6,2% до 11,3% в годовом выражении. 
В последний раз такими темпами 
показатель рос в 2012 году. Быстрее 
других увеличивалась номинальная 
зарплата в «деятельности библиотек, 
архивов, музеев и прочих объектов 
культуры» (41,2%), в здравоохране-
нии и социальных услугах (27,7%), 
научных исследованиях и разработ-
ках (21,2%), в образовании (17,8%). 
Среди рыночных отраслей конку-
рировать с таким увеличением зар-
плат могли лишь производство неф-
тепродуктов (в 2,3 раза) и финансо-
вый сектор (20,9%). Впрочем, в сред-
нем по обработке они увеличились 
скромнее — на 12,5%, в торговле — 
на 10,4%, в строительстве — на 16,4%, 
а в добыче нефти и газа даже снизи-
лись — на 4%.

Уже в феврале годовые темпы ро-
ста реальных зарплат замедлились 
до 9,7%, оценила служба. Хотя разбив-
ки по видам экономической деятель-
ности Росстат пока не публикует, по-
вышенные выплаты бюджетникам в 
феврале продолжались, но их полу-
чатели не рассчитывают на то, что 
они продолжатся и после выборов.

экономическая  
политика — с2

«Ядрово» вышло
Жители Волоколамска атаковали чиновников, требуя закрытия свалки

Вчера днем несколько сот жителей Во
локоламска вышли к Центральной рай
онной больнице после сообщений о го
спитализации школьников с признаками 
отравления. По данным администрации 
района, всего за медицинской помощью 
обратились 57 детей. Их родители свя
зывали симптомы отравления с выбро
сом газа на мусорном полигоне «Ядро
во» в нескольких километрах восточнее 
Волоколамска. По оценке корреспон
дента ”Ъ“, акция протеста у ЦРБ собра
ла около 800 человек. Протестующие 
устроили потасовку с главой Волоко
ламского района Евгением Гавриловым, 
попытались напасть на губернатора 
 Московской области Андрея Воробьева, 
а позже блокировать проезд мусорово
зов в «Ядрово».

По данным минздрава Подмосковья, ос-
новные жалобы обратившихся в больни-
цу — тошнота и головокружение. Всего в ме-
дицинские учреждения Волоколамска обра-
тились более 50 детей. Госпитализированы 
были один мальчик с повышенным давле-
нием и четверо детей для обследования по 
настоянию родителей. Еще четверых де-
тей с сыпью на коже осмотрел дерматолог. 
У всех обратившихся взяли кровь на лабора-

торные исследования. При этом областной 
минздрав заявлял, что не связывает обраще-
ния с полигоном «Ядрово». К середине дня 
у здания ЦРБ в Волоколамске собралось не-
сколько сот протестующих.

Позже власти района признали, что 
в ночь на 21 марта на полигоне «Ядрово» был 
«выявлен разлом», и «запах пошел в город». 
«Очаг выхода свалочного газа стали опера-
тивно засыпать грунтом,— сообщил глава 
района Евгений Гаврилов.— К утру очаг был 
ликвидирован». Свалочный газ почти на 

100% состоит из метана, не имеющего запа-
ха, неприятные ощущения у человека воз-
никают из-за наличия в нем примесей, в том 
числе сероводорода и меркаптана.

На полигон «Ядрово», а затем и к боль-
нице, где собрались жители, требовавшие 
немедленного закрытия полигона, при-
был губернатор Подмосковья Андрей Во-
робьев. Он и господин Гаврилов попыта-
лись успокоить собравшихся. Как видно 
из видеозаписи, глава района улыбнул-
ся в ответ на одно из резких обвинений 

в свой адрес и этим, по-видимому, спро-
воцировал агрессию: в чиновника поле-
тели снежки, в толпе его помяли и оторва-
ли капюшон куртки, прежде чем он сумел 
при помощи сопровождающих скрыться 
в здании больницы. От господина Воро-
бьева собравшиеся ждали заявления, но 
он предпочел обратиться к телекамерам, 
пообещав, в частности, «отправить в ме-
ста отдыха максимальное количество де-
тей», проживающих в Волоколамском 
районе. Закончив говорить, господин Во-

робьев в окружении полицейских пошел 
к машине, и тут в него тоже стали бросать 
снежки, а граждане, которые были бли-
же к нему, попытались прорваться через 
полицейских. Полицейские и охранники 
старались держать протестующих на рас-
стоянии. Позже столкновения с полицией 
произошли и у въезда на полигон, где про-
тестующие пытались заблокировать про-
езд мусоровозов.
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Харви Вайнштейн в долгу 
у российского кино
Отечественные компании попали в список 
кредиторов The Weinstein Company

Среди кредиторов подавшей на банк
ротство The Weinstein Company (TWC) 
Харви и Боба Вайнштейнов обнаружи
лось около десятка российских компа
ний, включая кинопрокатчиков «Централ 
Партнершип» и «Вольга». Студия также 
задолжала Bazelevs Тимура Бекмамбе
това, чей фильм «Война токов» с Бене
диктом Камбербэтчем с ноября 2017 го
да не может выйти в кинопрокат изза 
проблем TWC. Большинство российских 
компаний могли попасть в список изза 
особенностей договоров на кинодистри
буцию, в топ30 крупнейших кредиторов 
TWC они не входят.

Полный список кредиторов TWC и 54 
аффилированных с ней компаний на 
394 страницах, поданный в суд по делам 
о банкротстве в штате Делавэр, был опу-
бликован на сайте юридической компа-
нии Epiq, представляющей интересы TWC. 
Среди кредиторов как крупные компании 
вроде Amazon, Apple, Google и Netflix, так 
и ряд известных личностей — например, 

дочь Барака Обамы Малия, проходившая 
в TWC стажировку, актеры уровня Робер-
та Де Ниро и Джуди Денч, покойный Дэвид 
Боуи, а также множество мелких контр-
агентов и поставщиков, включая операто-
ров наружной рекламы или производите-
лей лампочек.

В списке несколько российских компа-
ний: кинопрокатчики «Централ Партнер-
шип» (ЦПШ; входит в «Газпром-медиа»), 
«Вольга», «Парадиз», «Каскад Фильм» и не-
сколько ушедших с рынка структур — 
Premium Film, West и Magnum Pictures. 
Там также присутствует кипрская AST-
Release Holdings, входившая в группу кни-
гоиздательского холдинга АСТ до его объе-
динения с «Эксмо» в 2012 году: она подпи-
сана в нем как издательство Corpus (такой 
бренд входит в АСТ и сейчас). В АСТ 

”
Ъ“ со-

общили, что издательство Corpus не име-
ет отдельного юридического лица и не свя-
зано с TWC.
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Севморпуть 
в импортозамещение
Из Арктики вытесняют иностранные суда

Белый дом готовится уже с 2019 года за
претить перевозку по Севморпути неф
ти, газа и угля, добытых в российской 
Арктике, на судах иностранного произ
водства. Законопроект Минпромторга, 
согласованный Минтрансом и Минэнер
го, должен быть вскоре внесен в прави
тельство. Меры должны обеспечить за
грузку суперверфи «Звезда», которую 
строит на Дальнем Востоке «Роснефть», 
но могут серьезно ударить по планам 
других нефтегазовых компаний, прежде 
всего НОВАТЭКа.

Законопроект Минпромторга по запрету 
использования иностранных судов для пе-
ревозок нефти, газа и угля, добытых в рос-
сийской Арктике, в основном согласован 
и может поступить в правительство в бли-
жайшее время, рассказали источники 

”
Ъ“. 

Документ стал развитием инициативы по 
обязательному использованию российско-
го флага на Севморпути (СМП) — соответст-
вующие поправки к кодексу торгового море-
плавания были приняты в конце  прошлого 
года (см. 

”
Ъ“ от 17 ноября 2017 года).

Теперь Минпромторг предлагает для тех 
же категорий, то есть перевозок и хранения 
в акватории СМП нефти, нефтепродуктов, 
сжиженного газа и угля, добытых в россий-
ской Арктике, а также ледокольной и лоц-
манской проводки, каботажа и морских 
ресурсных исследований на шельфе ввес-
ти с 2019 года требование применять толь-
ко суда российского производства. В случае 
перевозок требование распространяется на 
транспортировку до первого пункта выг-
рузки или перегрузки за пределами СМП. 
По словам одного из собеседников 

”
Ъ“, тре-

бования будут распространяться также на 
фрахт и аренду. Исключения возможны: 
если стоимость техники превышает 1 млрд 
руб., вопрос будет решать подкомиссия по 
импортозамещению во главе с вице-премь-
ером Дмитрием Рогозиным. По данным 

”
Ъ“, 

на одном из совещаний у Владимира Пути-
на глава «Роснефти» Игорь Сечин предлагал 
увеличить лимит стоимости до 10 млрд руб., 
но это не поддержали.
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Работники бюджетного сектора 
сообщали, что рост выплат в начале 
года обеспечивали надбавки, а окла-
ды (которые нельзя повысить вре-
менно) не пересматривались (см. 

”
Ъ“ 

от 16 февраля и 14 марта). По оцен-
кам ЦМАКП, если за январь с учетом 
сезонности реальная зарплата вы-
росла на 1,3% (рост сопоставим с де-
кабрьским, когда к зарплатам массо-
во прибавляются премии), то за фев-
раль — уже на 0,2%. 

Так как зарплата, по данным Рос-
стата, составляет 40%, а с учетом 
ее скрытой части — 65–67% фон-
да оплаты труда, Росстату факти-
чески удалось зафиксировать оста-
новку снижения реальных распо-
лагаемых доходов населения. В ян-
варе—феврале 2018 года (с учетом 

единовременной выплаты пенсио-
нерам в 5 тыс. руб. в январе 2017 го-
да) их сокращение замедлилось до 
0,8% в годовом выражении. Если же 
не учитывать пенсионную выплату, 
то за два месяца показатель вырос 
на 2,5%. Впрочем, в феврале 2018 го-
да реальные доходы все еще были 

ниже среднемесячного уровня кри-
зисного 2015 года (см. график).

Несмотря на бурный рост зар-
плат, замедление инфляции, сниже-
ние безработицы на 0,2 процентно-
го пункта (до 5%) и продолжающий-
ся заметный рост розничного креди-
тования (на 1% с учетом валютной пе-

реоценки за февраль, по данным ЦБ), 
рост оборотов розницы замедлился 
до 1,8% с 2,8% в январе. При этом, по 
оценке ЦМАКП, с учетом сезонности 
февральское розничное потребление 
не изменилось, а по оценке Credit 
Suisse, снизилось на 0,3% после бур-
ного роста в январе. Причин такого 
замедления несколько. Прежде все-
го в феврале домохозяйства вернули 
на банковские депозиты все, что сня-
ли с них в январе,— это 370 млрд руб., 
что сопоставимо с объемом прироста 
зарплатных выплат по стране. Поми-
мо этого, февраль был необычно хо-
лодным, и потребление граждан вы-
ражалось в увеличении зарубежных 
поездок, покупок недвижимости (см. 
«Сегодняшнее число») и, вероятно, 
покупок за пределами страны.

В конечном итоге обсуждение вче-
рашних данных Росстата аналитика-

ми свелось к тому, что предвыбор-
ная накачка зарплат роста экономи-
ки пока не ускорила, хотя, вероят-
нее всего, как и ожидали в ЦБ, част-
ное потребление будет основным его 
источником в 2018 году. Во всяком 
случае, статистика первых двух меся-
цев доказывает, что и частные компа-
нии в обработке, торговле и финан-
сах в условиях крайне низкой без-
работицы предпочитают наращива-
нию капвложений увеличение зар-
плат. Лишним доказательством это-
го служит тот факт, что при увеличе-
нии ввода жилья в феврале 2018 года 
на 33,8% объем строительных работ 
в целом в годовом выражении сокра-
тился на 0,2%, что означает снижение 
инвестиций: в строительство вкла-
дывается порядка половины всех ка-
питальных вложений.

Алексей Шаповалов

Зарплатная кампания

Минэкономики направило на со-
гласование в ведомства  проект 
концепции федерального зако-
на о регулировании выбросов 
парниковых газов. Ее суть — в 
 создании механизма поддер-
жки проектов в области сокраще-
ния выбросов (прежде всего про-
грамм энергоэффективности) 
через налоговые льготы и креди-
ты. Более радикальные меры — 
как введение в какой-либо форме 
«цены на углерод», против  чего 
ранее выступал, в частности, 
РСПП,— из проекта исчезли.

Концепцию проекта федераль-
ного закона «О регулировании объ-
ема выбросов парниковых газов» 
(есть у 

”
Ъ“) Минэкономики разра-

батывает по «Плану обеспечения к 
2020 году сокращения объема вы-
бросов парниковых газов (ПГ) до 
уровня не более 75% от 1990 года» 
(утвержден еще в апреле 2014 года). 
Доклад о концепции Минэкономи-
ки должно представить в Белый дом 
к лету — а через год по плану под-
готовки ратификации Парижского 
соглашения должен быть готов про-
ект самого закона.

Первый вариант концепции был 
разработан еще в ноябре 2017 года 
(см. «Ъ-Онлайн» от 14 декабря 2017 
года). Тогда же РСПП направил к не-
му ряд замечаний, усомнившись в 
необходимости концепции в целом. 
В частности, в письме РСПП говори-
лось, что уровень выбросов в настоя-
щее время уже составляет около 70% 
от уровня 1990 года (без учета погло-
щения лесами), а «необходимость до-
полнительного регулирования вы-
бросов ПГ для достижения указан-
ной цели вызывает сомнения» — но 
приведет к росту издержек бизнеса и 
расходов бюджета.

То, что цели по снижению вы-
бросов (и «внутренняя», по сниже-
нию выбросов к 2020 году, и «между-
народная», минус 25–30% от уровня 
1990 года к 2030 году) будут достигну-
ты, признает и Минэкономики. «Уро-
вень взятых на себя РФ обязательств 
позволяет не вводить жестких огра-
ничений на выбросы ПГ, в том числе 
в энергоемких отраслях»,— говорит-
ся в концепции. «Странно, что мы 
планируем регулировать выбросы 
ради достижения столь малоамби-
циозной цели,— разумнее говорить 

о модернизации и 
”
озеленении“ эко-

номики, в том числе ради следова-
ния мировому низкоуглеродному 
тренду и поддержания конкуренто-
способности»,— говорит директор 
программы «Климат и энергетика» 
WWF России Алексей Кокорин. В 
РСПП настаивают на «неснятом про-
тиворечии» в выполнении уже вы-
полненных обязательств, предлагая 
как цель не «сокращение» выбросов, 
а «сдерживание их роста или сокра-
щение удельных выбросов».

Концепция предполагает прежде 
всего поддержку проектов по сокра-
щению выбросов, а также инициа-
тив в лесном секторе (увеличиваю-
щих поглощение парниковых газов) 
— через снижение налогов, налого-
вые кредиты и понижающие коэф-
фициенты для амортизации обору-
дования. Основным инструментом 
предполагается энергоэффектив-
ность. По данным 

”
Ъ“, новый ком-

плекс мер, нацеленный на переза-
пуск программ энергоэффективно-
сти (см. 

”
Ъ“ от 22 мая 2017 года), так-

же отправлен в правительство, но 
пока не утвержден. На днях Минэко-
номики предложило изменить и тре-

бования к программам энергосбере-
жения, включив в них отчетность по 
снижению выбросов CO2 для регу-
лируемых отраслей.

Формулировки же о возможных 
«переходах к другим механизмам с 
ценой на углерод при выявлении та-
кой необходимости» из последней 
версии концепции исчезли — созда-
вать рынок квот на выбросы или вво-
дить «углеродный» налог Минэконо-
мики пока не хочет. Вместе с тем, по 
данным Всемирного банка, сейчас в 
мире уже более 40 стран используют 
такие механизмы «цены на углерод».

Наконец, концепция Минэко-
номики предполагает запуск сис-
темы мониторинга, отчетности и 
верификации выбросов для круп-
ных эмитентов ПГ. Законопроект об 
обязательной углеродной отчетно-
сти ранее вызвал критику РСПП и 
был снят с повестки заседания пра-
вительства в середине января. Сей-
час источники в РСПП говорят, что 
эта мера даст «дополнительную фи-
нансовую и административную на-
грузку». Директор Центра экологи-
ческих инициатив Михаил Юлкин 
также выступает против обязатель-

ной верификации отчетов о выбро-
сах ПГ при отсутствии системы квот 
— это даст дополнительные расхо-
ды, а перераспределения средств в 
область низкоуглеродного разви-
тия не обеспечит. Также он полага-
ет, что разумнее было бы поддержи-
вать не проекты (что поставит их в 
зависимость от решений чиновни-
ков), а виды деятельности — «зеле-
ную» энергетику (даже в домохозяй-
ствах) и энергосбережение.

Разработанная Минэкономики 
концепция — «шаг в правильном на-
правлении, но сильно запаздываю-
щий», считает Олег Плужников, воз-
главляющий климатическое направ-
ление в «Деловой России». «С учетом 
опережающего развития жестких 
требований международного угле-
родного регулирования (в отдель-
ных секторах, например в авиации, 
уже с 2019 года) принятие этого зако-
на только во второй половине 2019 
года усиливает риски дополнитель-
ных дискриминационных мер про-
тив энергоемких предприятий РФ и 
их продукции»,— полагает эксперт.

Ангелина Давыдова,  
Дмитрий Козлов

Концепция регулирования выбросов изменилась
Контроль парниковых газов обойдется без «цены на углерод»

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 33,8

процента составил рост объема жилищного строительства в феврале 2018 года в годовом 
выражении, сообщил вчера Росстат. В феврале было построено 5,2 млн кв. м жилья против 3,9 млн кв. м 
годом ранее. Всего с начала года введено 10,2 млн кв. м жилья, что на 24,6% выше, чем за январь—
февраль 2017 года. Такой всплеск, с одной стороны, объясняется эффектом низкой базы (в начале 
прошлого года отмечалось значительное сокращение объемов жилищного строительства), с другой 
— ускорением роста объемов выдачи ипотеки. При этом объем строительных работ в феврале 2018 
года снизился на 0,2% по сравнению с аналогичным периодом 2017 года, составив 372,6 млрд руб.

РЫНКИ

Венчурные инвестиции 
не растут  
без господдержки

По итогам 2017 года суммарная 
капитализация российских венчурных 
и private equity (инвестирующих в 
проекты на поздних стадиях) фондов 
увеличилась впервые с 2013-го, со-
ставив $21,2 млрд против $19,9 млрд 
в 2016-м. Такие данные приводит 
Российская ассоциация венчурного 
инвестирования (РАВИ). До показа-
теля 2013 года, впрочем, еще далеко 
— тогда он составлял $26,3 млрд. 
Из общей суммы на венчурные фонды 
(их уже почти две сотни) приходится 
$4,07 млрд ($3,78 млрд в 2016-м).

Суммарный объем инвести-
ций за год увеличился на 62%, до 
$1,31 млрд, при этом 58% вложений 
обеспечил государственный Россий-
ский фонд прямых инвестиций. Вен-
чурные инвестиции составили всего 
$125 млн (как и в 2016-м, на пике в 
2012 году было $376 млн). По числу 
вложений лидирует Фонд развития 
интернет-инициатив (43% сделок на 
рынке). В венчурные фонды с госу-

частием инвестировали в прошлом 
году $38 млн ($27 млн в 2016-м), при 
этом их доля в общей капитализации 
фондов снизилась до 22% с 24%. 
Наметилось изменение структуры 
инвестиций — в ИТ-проекты было 
направлено 58% вложений всех вен-
чурных фондов (77% в 2016-м), доля 
проектов в сфере промышленных 
технологий выросла с 8% до 22%.

Инвестиции частных венчурных 
фондов за год, напротив, снизились 
— со $101 млн до $87 млн (капитал 
таких фондов вырос с $2,89 млрд 
до $3,18 млрд, их число — со 124 
до 140). 73% частных фондов по-
прежнему инвестируют только в ИТ 
и лишь 8% — в реальный сектор 
(среди фондов с госучастием таких 
25%). Прогноз о буме корпора-
тивных венчурных фондов пока 
не оправдался — на них приходится 
лишь 13% рынка ($532 млн против 
$402 млн в 2016-м), их количество 
за год выросло незначительно — с 15 
до 17, а инвестиции составили всего 
$7 млн и касались исключительно 
проектов в ИТ.

«Несмотря на прекращение 
спада, в абсолютных масштабах 
венчурная отрасль в России все еще 
остается довольно компактной»,— от-
мечает глава Российской венчурной 
компании (РВК) Александр Повалко. 
По его словам, расширить предло-
жение венчурного капитала можно 
за счет средств крупных компаний, 
бизнес-ангелов и негосударственных 
пенсионных фондов. Пока же в РАВИ 
ждут прироста вложений за счет 
новых фондов, создаваемых с уча-
стием РВК в форме инвестиционного 
товарищества. По данным РВК, в 
прошлом году такие фонды в рамках 
27 сделок инвестировали $51,7 млн.

Татьяна Едовина
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Федеральная резервная система (ФРС) 
США под руководством нового главы Дже-
рома Пауэлла возобновила процесс уже-
сточения монетарной политики. По ито-
гам завершившегося вчера заседания 
регулятор ожидаемо повысил базовую 
ставку на 0,25 процентного пункта (п. п.), 
до 1,5–1,75% годовых. Ссылаясь на рост 
 занятости, ФРС теперь оптимистичнее 
оценивает состояние экономики США, 
 там прогнозируют, что к концу 2019 года 
ставка вырастет до 3%.

Комитет по открытым рынкам ФРС США по 
итогам двухдневного заседания, впервые про-
веденного под руководством нового главы ре-
гулятора Джерома Пауэлла, повысил ключе-
вую ставку до 1,5–1,75% годовых. В 2017 году 
ставка была поднята трижды — суммарно на 
0,75 п. п. В сентябре регулятор также объявил 
о начале расчистки своего баланса, на котором 
в результате трех программ количественного 
смягчения скопилось активов на $4,4 трлн, те-
перь регулятор ежемесячно продает бумаги на 
суммы до $20 млрд.

Вчера в заявлении ФРС отметила улучшение 
состояния экономики США в последние меся-
цы, отдельно указав на значительный прирост 
числа рабочих мест. Также комитет прогнози-
рует рост ожиданий по инфляции, замечая, что 
пока они остаются низкими. По словам главы 
ФРС Джерома Пауэлла, США пока не находят-
ся на переломной точке ускорения инфляции. 
Прогноз по росту цен на 2018 год остался без 
изменений — 1,9%, по безработице ожидания 

снижены — с 3,9% до 3,8%. В ФРС ждут ускоре-
ния роста экономики в этом году до 2,7% против 
2,5%, ожидавшихся в декабре. Точечный гра-
фик, на котором отмечаются прогнозы участ-
ников комитета, сдвинулся в сторону четырех 

повышений ставки в этом году, но большинст-
во, как и в декабре, пока ждут трех повышений. 
В то же время прогноз ставки на конец 2019 го-
да повышен с 2,5–2,75% до 2,75–3%.

Решение по ставке было учтено рынками, на 
такой исход заседания указывала благоприят-
ная макростатистика США. В феврале было со-
здано рекордное количество новых рабочих 
мест — 313 тыс. (максимум за полтора года, в ян-

варе — 200 тыс.), безработица при этом осталась 
на уровне 4,1% — минимального значения с де-
кабря 2000 года. Инфляция в США с начала года 
также показывает признаки роста, хотя и более 
умеренного: в феврале (месяц к месяцу) цены 
без учета продовольствия и энергии выросли на 
0,2% против 0,5% в январе (годовой показатель 
не изменился — 1,8%), инфляция потребитель-
ских расходов, на которую ориентируется ФРС, 
осталась на уровне 1,5%. Однако после более вы-
сокого роста средней часовой оплаты труда в ян-
варе (на 0,3% или 2,8% к аналогичному периоду 
прошлого года) в феврале увеличение показате-
ля оказалось более скромным (0,1% и 2,6%).

Ужесточать монетарную политику регулято-
ра вынуждает и смягчение фискальных трат: 
ранее в ОЭСР оценивали суммарный эффект 
налоговой реформы, предполагающей резкое 
снижение нагрузки на бизнес и домохозяйст-
ва, в 0,5–0,75% ВВП. С учетом фискального сти-
мулирования уровень безработицы может сни-
зиться дополнительно на 0,5 п. п., прогнозиро-
вала ОЭСР. Помимо этого, повышению цен мо-
жет способствовать и удорожание импорта из-за 
ожидаемого введения США защитных пошлин.

В Capital Economics ожидают четырех по-
вышений ставки в 2018 году, однако отмечают, 
что в 2019 году регулятор может столкнуться 
с замедлением экономики и повысить ставку 
лишь дважды. Что касается влияния на долги 
развивающихся стран, то пока их доходность 
будет в большей степени зависеть от внутрен-
них условий, полагают в Capital Economics.

Татьяна Едовина

ФРС подняла ставки
Регулятор вернулся к ужесточению политики

33,8
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ФРС под руководством Джерома Па-
уэлла увидела признаки улучшения 
состояния экономики США и подня-
ла базовую ставку  ФОТО REUTERS
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Акционер  
достиг «Гонца»
Игорь Ротенберг стал владельцем 29% акций 
космической компании

Как стало известно ”Ъ“, у единого 
оператора по системам связи, ве-
щания и ретрансляции госкорпора-
ции «Роскосмос» — АО «Спутнико-
вая система ”Гонец“» — появился 
новый акционер. По данным ”Ъ“, 
со вчерашнего дня уже 49% акций 
АО принадлежат компаниям, две 
из которых аффилированы с пред-
принимателем Игорем Ротенбер-
гом, а одна — с совладельцем груп-
пы Coalco Василием Анисимовым. 
Это прецедентный случай: впервые 
в руках частных инвесторов оказа-
лась почти половина акций компа-
нии из космической отрасли. Но Бе-
лый дом такой формат устраивает: 
вице-премьер Дмитрий Рогозин за-
явил ”Ъ“, что госкорпорация «Ро-
скосмос», по его мнению, должна 
поддерживать частные инициати-
вы, «отдавая проекты и делясь ри-
сками».

О том, что у «Гонца» появились но-
вые акционеры, 

”
Ъ“ рассказал источ-

ник, близкий к руководству «Роскос-
моса», и подтвердил высокопоставлен-
ный сотрудник аппарата правительст-
ва. По словам одного из них, сделка по 
приобретению 29% акций компании 
была закрыта вчера: покупателями вы-
ступили ЗАО НИЦТТ (Научно-исследо-
вательский центр технологий телема-
тики) и АО «Энтел-транспорт». Точную 
сумму сделки собеседники 

”
Ъ“ раскры-

вать не стали, уточнив только, что она 
исчисляется «сотнями миллионов ру-
блей». До вчерашнего дня у «Гонца» бы-
ло два акционера: 20% принадлежало 
ЗАО «Бизнес-сфера», входящему в груп-
пу компаний Coalco (ее совладельцем 
является президент Федерации дзюдо 
России Василий Анисимов), а 80% ак-
ций держал «Роскосмос». После вчераш-
ней сделки у госкорпорации останется 
контрольный пакет акций — 51%.

По сведениям 
”
Ъ“, новым акционе-

ром «Гонца» де-факто стал российский 
предприниматель Игорь Ротенберг — 
сын акционера компании «Стройгаз-
монтаж» Аркадия Ротенберга: несколь-
ко собеседников 

”
Ъ“ утверждают, что 

«обе компании — НИЦТТ и 
”
Энтел-

транспорт“ — аффилированы с Иго-
рем Аркадьевичем» (его официаль-
ный представитель, впрочем, эту связь 
опровергает). Отметим, что Игорь Ро-
тенберг и раньше сотрудничал с госпо-
дином Анисимовым в ряде крупных 
строительных проектов, а Аркадий Ро-
тенберг в 2010 году в интервью 

”
Ъ“ на-

зывал совладельца Coalco «своим дру-
гом». Президент «Гонца» Дмитрий Ба-
канов в ответ на запрос 

”
Ъ“ вчера ска-

зал, что он «наемный управленец» и «не 
уполномочен давать какие-либо ком-
ментарии по этой теме».

Поиск стратегического инвестора 
для «Гонца» начался еще в 2017 году, ког-
да «Роскосмос» решил развивать госу-
дарственно-частное партнерство. Для 
«Гонца» этот формат был важен: част-
ные средства требовались на модерни-
зацию существующих и создание но-
вых систем связи в интересах «Роскос-
моса», а также для увеличения коммер-
ческих заказов. Интерес к компании, яв-
ляющейся единым оператором по сис-
темам связи, вещания и ретрансляции, 
проявили несколько фирм, в числе ко-
торых как раз оказались НИЦТТ (специ-
ализируется на разработке проектов в 
сфере телематики) и «Энтел-транспорт» 
(поставщик компонентов транспорт-
ных систем). В середине декабря в го-
скорпорацию от них поступили пись-
ма-оферты с предложением по приобре-
тению «обыкновенных именных бездо-
кументарных акций» оператора. По сло-
вам собеседника 

”
Ъ“ в «Роскосмосе», 

продажу акций одобрило правление, а 
6 марта глава госкорпорации Игорь Ко-
маров проинформировал о принятом 
решении Дмитрия Рогозина. «Я высту-
паю за то, чтобы 

”
Роскосмос“ поддержи-

вал 
”
частный космос“, отдавал ему про-

екты, делился рисками,— заявил вчера 

”
Ъ“ вице-премьер, возглавляющий на-

блюдательный совет госкорпорации.— 

”
Гонец“ — дочка 

”
Роскосмоса“, которая 

может стать мостом между госкорпора-
цией и компаниями, которые на Земле 
занимаются технологиями телематики 
и передачи информации».

По словам собеседников 
”
Ъ“, основ-

ной интерес обоих предпринимателей 

связан не только с существующими воз-
можностями «Гонца» (он является опера-
тором спутников ретрансляции «Луч» и 
низкоорбитальной спутниковой систе-
мы связи «Гонец»), но и желанием войти 
в проект по созданию российского сег-
мента международной телекоммуника-
ционной системы связи OneWeb. Она, 
как ранее сообщал 

”
Ъ“, призвана обес-

печить высокоскоростной интернет-до-
ступ путем вывода на орбиту 672 малых 
космических аппаратов (этим в 2018–
2019 годах займутся российские раке-
ты-носители типа «Союз»). Впоследст-
вии акционеры смогут использовать ре-
сурсы OneWeb в своих проектах. Один 
из источников 

”
Ъ“ говорит, что структу-

ры Игоря Ротенберга являются партне-
ром АО ГЛОНАСС по вопросам органи-
зации безопасности транспортных си-
стем. «Резонно использовать возможно-
сти космического интернета для подоб-
ных проектов»,— считает федеральный 
чиновник. Напомним, что в июле 2017 
года «Гонец» и OneWeb создали СП «Уан-
Вэб», где 40% доли участия — россий-
ские. Пока решение о начале проекта 
согласовывается в правительстве и ад-
министрации президента, уточняет со-
беседник 

”
Ъ“: «С учетом того, что Илон 

Маск собирается запускать свою спут-
никовую систему, надо действовать как 
можно быстрее: если не примем уча-
стия в этом проекте, то просто окажем-
ся за бортом — OneWeb будет работать 
в РФ в обход СОРМ, разместив свои стан-
ции на сопредельных территориях».

История с вхождением частных ак-
ционеров в капитал «Гонца» стала преце-
дентом для отрасли: впервые 49% акций 
космической фирмы оказались в руках 
бизнесменов. Господин Рогозин заверил 

”
Ъ“, что считает возможным «использо-

вать опыт», опробованный с концерном 
«Калашников» (75% акций принадле-
жат предпринимателю Алексею Криво-
ручко, 25% — госкорпорации «Ростех»), 
в космической отрасли. Так, по данным 

”
Ъ“, он уже начал обсуждать с руководст-

вом ВЭБа возможность конвертации дол-
гов Центра имени Хруничева в счет ак-
ций ракетостроительного предприятия.

Иван Сафронов

За недостаточностью 
домогательств
Комиссия Госдумы по этике  
не сочла поведение депутата неприемлемым

Думская комиссия по этике не нашла «поведен-
ческих нарушений» у главы комитета по между-
народным делам Леонида Слуцкого, которого 
три журналистки обвинили в домогательствах. 
Расшифровку аудиозаписи, на которой депутат 
предлагал одной из девушек стать его любов-
ницей, члены комиссии во внимание не приня-
ли, объяснив, что «не имеют никакой возмож-
ности ее оценить». При этом член комиссии от 
КПРФ Владимир Поздняков признал: «У комис-
сии есть право создать рабочую группу по из-
учению того или иного вопроса с приглашением 
специалистов, но в данном случае нам это бы-
ло не нужно».

Заседание думской комиссии по этике, кото-
рая рассматривала вчера заявления журналисток 
о домогательствах со стороны главы комитета по 
международным делам Леонида Слуцкого, прохо-
дило в закрытом режиме. В комиссию пожалова-
лись на господина Слуцкого корреспондент «Рус-
ской службы Би-би-си» Фарида Рустамова и продю-
сер «Дождя» Дарья Жук. Заявлявшая о домогательст-
вах со стороны депутата заместитель главного ре-
дактора RTVI Екатерина Котрикадзе в комиссию 
не жаловалась. Также в комиссию поступило обра-
щение разобраться с ситуацией от экс-кандидата в 
президенты Ксении Собчак.

Сначала свои пояснения комиссии давали жур-
налистки, а после их ухода — господин Слуцкий. 
По итогам заседания глава комиссии по этике От-
ари Аршба («Единая Россия») заявил, что «комиссия 
не находит нарушений поведенческих у коллеги 
Слуцкого». «Если журналисты считают, что их до-
казательства могут быть представлены в правоох-
ранительные органы,— это их право»,— добавил 
он. По мнению главы комиссии, «из тех материа-
лов, которые были представлены, таких фактов не 
обнаружили».

Не была воспринята в качестве «факта» и рас-
шифровка аудиозаписи разговора Фариды Руста-
мовой с Леонидом Слуцким. Напомним, как сооб-
щала «Русская служба Би-би-си» 6 марта, на этой ау-
диозаписи господин Слуцкий, в частности, предла-
гает журналистке «бросить на […] это 

”
Би-би-си“» и 

стать его любовницей. Отари Аршба сказал вчера, 
что «аудиозапись не была представлена, ее прине-
сли в расшифрованном виде». Но, как потом при-
зналась член комиссии Ирина Роднина, депутаты 
даже с распечаткой не ознакомились: «Я ее даже не 
успела прочитать, потому что она была в единст-
венном экземпляре». Все члены комиссии сошлись 
на том, что у них нет «никакой возможности оце-
нивать те или иные видео-, аудиодокументы, по-
тому что комиссия не располагает такими возмож-
ностями». При этом член комиссии от КПРФ Вла-
димир Поздняков уже после принятого решения 
признал, что, «конечно, у комиссии есть право со-

здать рабочую группу по изучению того или ино-
го вопроса, с приглашением специалистов». «Но в 
данном случае нам это было не нужно. Мы высказа-
ли рекомендации устно — обращайтесь, куда необ-
ходимо. В правоохранительные или судебные ор-
ганы»,— сказал он.

По словам Владимира Позднякова, если бы од-
на из заявительниц обратилась к нему заранее, он 
бы «не советовал ей идти по этому пути (обращать-
ся в комиссию по этике.— 

”
Ъ“)». На уточняющий 

вопрос 
”
Ъ“, каким путем надо было идти, господин 

Поздняков, помолчав, ответил: «Я бы обратился в 
милицию». На замечание о том, что соответствую-
щего состава преступления сейчас в законодатель-
стве нет, он сказал: «Значит, в закон нужно вносить 
статью какую-то». Но к написанию законопроекта 
депутат не готов: «У меня Байкальская природная 
территория, там достаточно проблем». «Там нет до-
могательств?» — поинтересовались у депутата жур-
налисты. «Там есть, но другие: нужно природу со-
хранять, а они ее разрушают»,— ответил он.

В похожем духе высказалась и Ирина Роднина. 
По ее словам, соответствующего законопроекта в 
Думе пока нет, «есть только мотивы, что будут гото-
виться материалы (для проекта закона.— 

”
Ъ“)». По 

ее словам, подобный законопроект «тяжело сформу-
лировать» даже с помощью юристов. «Трансперен-
си Интернешнл — Россия» вчера призвала Госдуму 
криминализировать сексуальное домогательство.

Впрочем, вчера стало понятно, что тяжело де-
путатам не только с формулировками для законо-
проектов. Отари Аршба, отвечая на вопрос, мож-
но ли журналисток «трогать за лобок» (такие дей-
ствия, по словам одной из журналисток, совершил 
Леонид Слуцкий), сказал: «Я не в курсе». «И вы то-
же не в курсе. Вы знаете это только из слов заяви-
тельниц»,— добавил единоросс. По его словам, Ле-
онид Слуцкий, давая пояснения комиссии, сказал, 
что во время президентской кампании занимался 
приглашением зарубежных наблюдателей, и ему 
тем самым (обвинениями в домогательствах) «хо-
тели помешать».

Также, по словам одного из депутатов, господин 
Слуцкий на заседании комиссии отметил, что в 
опубликованном ранее на его странице в Facebook 
посте извинялся не за рассматриваемую ситуацию. 
8 марта он написал в соцсети поздравления жен-
щинам и, «пользуясь случаем», попросил «проще-
ния у тех, кому когда-либо вольно или невольно 
причинил любые переживания». «Поверьте, это не 
по злому умыслу»,— говорилось в сообщении. Вче-
ра после дачи разъяснений комиссии депутат уже 
говорил, что ему не за что стыдиться. Он также до-
бавил, что «мужчина, у которого самые близкие 
друзья — это его семья, обречен на успех в любой, 
самой непростой ситуации».

Софья Самохина
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Московский окружной военный суд 
(МОВС) отказался отпустить под домаш-
ний арест оперуполномоченного УФСБ 
по Москве и области капитана Петра 
Корюгина, ранее взятого под стражу  
по подозрению в получении взятки и 
покушении на крупное мошенничест-
во. По версии следствия, чекист вместе 
с сообщниками пытался получить с уро-
женца Азербайджана 2 млн руб. якобы 
за  непривлечение к уголовной ответст-
венности, а за взятку в 300 тыс. руб. он 
предупредил наркоторговку о предстоя-
щем обыске.

О подробностях уголовного дела, фигу-
рантом которого стал подмосковный че-
кист Петр Корюгин, стало известно в ходе 
судебного заседания в МОВС, где рассма-
тривалась жалоба адвоката Юрия Ельмаше-
ва на арест подследственного. Как выясни-
лось, знакомые чекиста, проходившие сви-
детелями по различным уголовным делам 
о торговле наркотиками (капитан Корюгин 
занимался борьбой именно с этим видом 
преступлений), решили получить 2 млн 
руб. со знакомого выходца из Азербайджа-
на, некоего Халилаева. Они обратились за 
советом к господину Корюгину. По версии 
следствия, чекист не только одобрил за-
тею, но и привлек к ее осуществлению сво-
их знакомых — начальника уголовного ро-
зыска ОМВД «Люблино» капитана полиции 
Павла Филатова и старшего лейтенанта по-
лиции Павла Дроздова. Те также согласи-
лись поучаствовать в деле. По плану злоу-
мышленников знакомая Халилаева долж-
на была сначала подбросить ему пакет с по-
рошком, имитирующим героин, после че-
го полицейские под каким-либо предлогом 
обыскали бы автомобиль азербайджанца и 
обнаружили бы «наркотик». За «непривле-
чение к уголовной ответственности» поли-
цейские намеревались потребовать у него 
2 млн руб. Полученные таким образом сред-
ства злоумышленники собирались разде-
лить между собой.

В результате 12 августа 2017 года госпо-
дину Халилаеву в его Lexus-570 был под-
брошен муляж упаковки с наркотиком. По-
лицейские Филатов и Дроздов, якобы слу-
чайно оказавшиеся рядом, проверили до-
кументы азербайджанца, досмотрели его 
машину и изъяли спрятанный пакет. За-
тем, говорится в деле, они запугали Хали-
лаева перспективой возбуждения дела, по-
сле чего тот согласился отдать им требуе-
мую сумму в 2 млн руб. Впрочем, при себе у 
него оказалось лишь 500 тыс. руб., поэтому 
полицейские отпустили Халилаева, чтобы 
тот собрал недостающую сумму. Однако го-
сподин Халилаев понял, что стал жертвой 
мошенников, и обратился в правоохрани-
тельные органы.

Полицейских и их гражданских сообщ-
ников задержали. Всем им было предъявле-
но обвинение в покушении на мошенниче-
ство в особо крупном размере (ст. 30 и ч. 4 
ст. 159 УК РФ). А Петра Корюгина взяли лишь 
в начале марта 2018 года, после того как на 
него дал показания фигурант расследова-
ния Рашадат Агаларов, который пошел на 
сотрудничество со следствием. 2 марта 2018 
года Московский гарнизонный суд санкци-
онировал арест чекиста.

Позже в деле оперативника ФСБ появил-
ся еще один эпизод — покушение на полу-
чение взятки в крупном размере (ст. 30 и ч. 5 
ст. 290 УК РФ). Следствие выяснило, что по-
сле задержания 20 июня 2017 года наркотор-
говки чекист предложил ей за взятку в раз-
мере 300 тыс. руб. позвонить домой, чтобы 
предупредить дочь о предстоящем обыске.

Обжалуя арест капитана Корюгина в 
МОВС, его защитники попытались опроверг-
нуть версию следствия. «Вынося постановле-
ние об аресте, гарнизонный суд не проверил 
достоверность изложенных следствием мате-
риалов,— заявил адвокат Юрий Ельмашев.— 
В частности, тот факт, что наркоторговка в 
дальнейшем заявляла, что не передавала мо-

ему подзащитному Корюгину денег, а затем 
вообще отказалась от дачи показаний». Каса-
ясь эпизода мошенничества, господин Ель-
машев заявил, что все обвинения против его 
подзащитного держатся исключительно на 
показаниях сотрудничающего со следстви-
ем гражданина Агаларова, «намеренно огова-
ривающего подзащитного в надежде на смяг-
чение собственной участи». Защита же и сам 
чекист настаивают, что капитан не знал о го-
товящемся вымогательстве, а лишь посовето-
вал полицейским разобраться в проблеме, с 
которой к нему обратились знакомые, прохо-
дившие свидетелями по делам о наркотиках.

Настаивая на переводе Петра Корюгина 
под домашний арест, адвокат обратил вни-
мание суда на то, что их клиент не намерен 
скрываться. «У него нет заграничного па-
спорта, а его неработающая супруга воспи-
тывает двух малолетних детей»,— подчерк-
нул защитник. Сам капитан УФСБ настаивал 
на своем освобождении, указывая, что в его 
отсутствие «семья оказалась в трудном мате-
риальном положении».

Однако ни военный следователь, ни про-
курор его не поддержали. Судья, выслушав 
доводы сторон, отказался отпустить сотруд-
ника ФСБ из-под стражи, отклонив жалобу 
защиты. Господин Ельмашев заявил 

”
Ъ“, что 

обжалует это решение суда.
Алексей Соковнин

В деле чекиста прозвучал 
звонок наркоторговки
Сотрудника столичной ФСБ обвиняют  
в покушении на мошенничество и взятке

Как стало известно ”Ъ“, вчера совет  
Адвокатской палаты Московской об-
ласти единогласным решением лишил 
статуса адвоката Леонида Шарыя. В хо-
де заседания полностью подтвердились 
доводы его бывшего клиента, экс-пред-
седателя правления Эргобанка Вяче-
слава Бармина, о том, что тот не только 
уговаривал своего доверителя явиться 
с повинной, но и дал против него показа-
ния следователю.

Заседание совета началось с оглашения 
заявления экс-председателя правления Эр-
гобанка Вячеслава Бармина, процесс в отно-
шении которого по обвинению в хищении 
из собственного кредитного учреждения 
758 млн руб. сейчас проходит в Тверском рай-
суде столицы. Из заявления следовало, что 
адвокат Шарый настойчиво убеждал клиен-
та сделать явку с повинной, которая якобы 
его спасет в сложившейся ситуации. В итоге 
юрист сам подготовил соответствующий до-
кумент, который прислал на электронную по-
чту клиента, для того чтобы тот мог использо-
вать его при раскаянии в СКР. Более того, еще 
до того, как экс-банкир расторг с ним договор, 
защитник Шарый дал показания против сво-
его клиента в качестве свидетеля.

«На допрос его никто не вызывал, он при-
шел сам. Фактически у следствия по уголовно-
му делу есть только одно вещественное дока-
зательство — заверенные адвокатом Шарыем 
копии расходных кассовых ордеров, по кото-
рым господин Бармин якобы получил в банке 
деньги»,— заявила 

”
Ъ“ представлявшая в со-

вете адвокатской палаты интересы банкира 
адвокат Анна Паничева.

Выступление самого господина Шарыя за-
няло примерно десять минут. В частности, он 
пытался убедить коллег, что не являлся защит-
ником господина Бармина по уголовному де-
лу, а давать показания в качестве свидетеля 
должен любой гражданин. В свою очередь, 
его представитель Михаил Зефиров заявил, 
что все утверждения заявителя голословны. 
На это господин Бармин возразил, что четверо 
других сотрудников Эргобанка, с которыми 
Леонид Шарый также заключил соглашения, 
сейчас дают против него в суде показания в ка-
честве свидетелей обвинения.

«К полученной от меня информации адво-
кат Шарый не относился как к адвокатской 
тайне, не использовал для моей защиты, а, на-
оборот, предав мои интересы, направил про-
тив меня»,— добавил Вячеслав Бармин.

Письменное голосование по судьбе госпо-
дина Шарыя заняло у полутора десятков чле-

нов совета адвокатской палаты не более пяти 
минут. Все они пришли к выводу, что их кол-
лега нарушил не только Кодекс профессио-
нальной этики адвоката, но и закон «Об адво-
катской деятельности и адвокатуре в РФ». В 
итоге единогласным решением Леонид Ша-
рый был лишен адвокатского статуса. Сам он 
вчера обсуждать случившееся с 

”
Ъ“ не стал.

В свою очередь, адвокат Паничева заявила 

”
Ъ“, что за свою многолетнюю практику с по-

добным поведением коллеги сталкивается 
впервые. «Адвокаты иногда могут ошибаться, 
допускать какие-то нарушения, но это из ря-
да вон выходящий случай. Выслушав его пози-
цию, я пришла к выводу, что человек с 15-лет-
ним стажем не знает элементарных законов и 
основ адвокатской деятельности. Это непопра-
вимо и неизлечимо. Другое решение в отноше-
нии Шарыя было, на мой взгляд, просто невоз-
можно»,— резюмировала Анна Паничева.

Отметим также, что 10 января 2018 года, 
на следующий день после того, как в 

”
Ъ“ выш-

ла заметка под названием «Адвокат набросал 
банкиру явку с повинной», защитник Шарый 
подал в суд иск о защите чести и достоинст-
ва, потребовав опровергнуть «недостоверные 
сведения» о том, что он «дал показания против 
обвиняемого (Бармина.— 

”
Ъ“) в качестве сви-

детеля», а также то, что «помогал другим руко-
водителям Эргобанка, которые, судя по всему, 
решили сделать бывшего председателя прав-
ления козлом отпущения» и пр. Тогда же Ле-
онид Шарый написал в ОВД «Крылатское» за-
явление о привлечении Вячеслава Бармина 
к ответственности за клевету (ст. 128.1 УК РФ).

Как уже рассказывал 
”
Ъ“, к услугам полков-

ника ФСБ в отставке адвоката Шарыя бывше-
му председателю правления Эргобанка Вяче-
славу Бармину порекомендовал обратиться 
один из собственников этого кредитного уч-
реждения. Произошло это еще в декабре 2015 
года, за две недели до отзыва у банка лицен-
зии. В следующем году временная админист-
рация несколько раз обращалась с заявлени-
ями о возбуждении уголовного дела по фак-
ту хищения из Эргобанка Вячеславом Барми-
ным 780 млн руб., однако сначала столичный 
полицейский главк, а затем трижды и ГСУ СКР 
оснований для привлечения экс-банкира к от-
ветственности не находили. Уголовное дело 
по ч. 4 ст. 160 УК РФ (присвоение или растра-
та) возбудили лишь в январе 2017 года, после 
обращения в правоохранительные органы 
председателя ЦБ Эльвиры Набиуллиной. Рас-
сматривать это дело Тверской райсуд Москвы 
начал в январе 2018 года.

Олег Рубникович

Адвокат сдал свой статус 
вместе с банкиром
Коллеги изгнали из своих рядов защитника, 
давшего показания на клиента

Как стало известно ”Ъ“, сотрудники  
столичного управления ФСБ пресекли 
незаконную, по их версии, сделку по 
продаже двух бриллиантов общей стои-
мостью $1,5 млн. По предварительным 
данным, группа подозреваемых обме-
няла их в Африке на лекарство от маля-
рии, оказавшееся обычным БАДом. Од-
ним из посредников в сделке оказалась 
эстрадная певица Ольга Федотова, по-
павшая в мае 1998 года на обложку рос-
сийского Playboy.

По данным источников 
”
Ъ“ в силовых 

структурах, еще осенью прошлого года в 
службу по Центральному округу УФСБ по Мо-
скве и Московской области поступила ин-
формация о деятельности группы злоумыш-
ленников, предлагавших приобрести круп-
ные бриллианты. По некоторым данным, в 
группу входили как граждане России, так и 
Израиля, а также уроженцы Украины. При 
этом сами камни скорее рассматривались 
как дорогостоящие инвестиции.

В среду контрразведчики узнали об очеред-
ной сделке, которая должна была состояться 
в офисе крупного банка, расположенного не-
подалеку от станции метро «Новокузнецкая». 
Поскольку речь шла о продаже двух брилли-
антов по 10,2 карата, продавцы приехали на 
место встречи в сопровождении внушитель-
ной охраны. За камни они просили $1,5 млн, 
согласившись в ходе многочасовых перегово-
ров снизить сумму всего на несколько десят-
ков тысяч долларов. Когда стороны уже удари-
ли по рукам, в переговорной комнате появи-
лись спецназовцы и оперативники ФСБ.

Один камень изъяли в переговорной, а 
второй — у курьера, находившегося возле 
офиса банка в машине. Сейчас оба брилли-
анта отправлены на экспертизу.

Одним из участников сделки при прода-
же камней выступала известная в 90-х годах 
певица Ольга Федотова. До сих пор в интер-
нете можно найти ее клипы на песни «Уйя-
Айя» и «Зимушка». Сексапильная барышня в 
1998 году стала одной из звезд российского 
журнала для мужчин Playboy, снявшись в от-
кровенной фотосессии, и даже попала на об-
ложку популярного издания. Позже она уе-
хала в США, одно время жила в Израиле, по-

лучив гражданство этой страны. По предва-
рительной версии следствия, бывшая певи-
ца со своими подельниками получала драго-
ценные камни, как алмазы, так и уже огра-
ненные бриллианты, в Гане и Либерии. При-
чем якобы их брали не за «живые» деньги, 
а по бартеру — в обмен на некую чудодей-
ственную «сыворотку от малярии», которая 
весьма актуальна для африканских стран. 
Между тем, как стало известно контрразвед-
чикам, под видом лекарства в обмен на драг-
камни передавалась обычная биологически 
активная добавка, производимая в Москве. 
При этом эксперты уже поставили под сом-
нение эффективность препарата для поддер-
жания иммунитета и профилактики заболе-
ваний, в том числе и малярии.

Каким-то образом полученные от афри-
канцев камни поступали в Россию, где уже и 
предлагались к продаже. Как долго действо-
вала группа торговцев и где именно произ-
водилась огранка, еще предстоит выяснить 
следствию. Между тем в записных книжках 
задержанных нашлись данные о том, что они 
имели друзей среди влиятельных полити-
ков, как Израиля, так и США. В частности, в 
бумагах задержанных есть упоминания о свя-
зях с бывшими и действующими активиста-
ми израильской партии «Ликуд» и Демокра-
тической партии США. Последним, судя по 
записям, периодически переводились день-
ги. Возможно, это были проценты от прибы-
ли, полученной в результате незаконных опе-
раций. Задержанным за незаконный оборот 
драгкамней в крупном размере (ч. 2 ст. 191 УК 
РФ) может грозить до семи лет заключения.

Сергей Сергеев

Африканские бриллианты  
меняли на российские БАДы
Сотрудники ФСБ задержали потухшую звезду Playboy

Как стало известно ”Ъ“, правоохрани-
тельные органы подозревают экс-совет-
ника главы «Ростеха» Николая Семено- 
ва в нескольких эпизодах растраты бюд-
жетных средств на посту гендиректора 
«Нацимбио», компании, являющейся мо-
нополистом в поставках медицинских 
препаратов госорганам. Пока речь идет 
о 10 млн руб., однако в дальнейшем сум-
ма может вырасти в десятки раз. Сегодня 
господину Семенову предъявят обвине-
ние, а суд изберет ему меру пресечения.

Как рассказал источник 
”
Ъ“, знакомый с 

ситуацией, днем 20 марта сотрудники поли-
ции и ФСБ провели обыск в квартире Нико-
лая Семенова, после которого он был достав-
лен на допрос в УВД Юго-Западного округа 
Москвы. Следователь вынес постановление 
о привлечении его в качестве подозреваемо-
го по делу о растрате (ч. 4 ст. 160 УК), а затем 
задержал на 48 часов. Подозреваемого по-
местили в ИВС. Предполагается, что сегод-
ня утром ему будет предъявлено обвинение, 
после чего следствие обратится в суд с хода-
тайством об аресте господина Семенова. В 
УВД ЮЗАО и ГУ МВД по Москве от коммента-
риев воздержались, сославшись на неразгла-
шение данных предварительного следствия.

В «Ростехе» задержание господина Семе-
нова 

”
Ъ“ подтвердили, отметив, что все опе-

ративно-следственные действия «ведутся 
при полном содействии службы безопасно-
сти» госкорпорации. Там также добавили, 
что сейчас он не работает ни в «Ростехе», ни в 
других структурах госкорпорации.

Источники в правоохранительных орга-
нах сообщили, что задержание Николая Се-
менова связано с его деятельностью на посту 
главы компании «Нацимбио» — дочерней 
структуры «Ростеха». Господин Семенов был 
назначен гендиректором компании в 2013 
году — в год ее создания, а до прихода в «На-
цимбио» несколько лет работал в Минздра-
ве, где возглавлял департамент инноваци-
онной политики и науки. В августе 2016 го-
да в «Нацимбио» сообщили, что Николай Се-
менов уходит в отставку, а 26 сентября 2016 
года Сергей Чемезов на форуме «Биотехмед» 
(конференция организуется при поддержке 
Минздрава, Минпромторга, Минсельхоза 
и «Ростеха») в Геленджике объявил о назна-
чении господина Семенова своим советни-
ком. Перевод на эту должность источники 
связывали с провалом инсулинового проек-
та в подмосковном Пущино, а также с кон-
фликтом с некоторыми членами совета ди-
ректоров «Нацимбио». Но господин Чемезов 
публично заявил, что форум создан для то-
го, «чтобы и производители, и потребители 
встретились, посмотрели друг другу в глаза 
и на тот продукт, который создан»: «И вот как 

раз Николай Семенов будет заниматься в ка-
честве моего советника этим вопросом». На 
должности советника главы «Ростеха» госпо-
дин Семенов отвечал за развитие производ-
ства медицинских изделий, медтехники и 
лекарственных препаратов. Покинул он эту 
должность уже во второй половине 2017 го-
да, а затем и вовсе уехал за границу. Источ-
ник, знакомый с ситуацией, сказал, что го-
сподин Семенов работал над несколькими 
проектами в Швейцарии. Что заставило его 
вернуться в Россию, пока не известно.

Следствие считает, что господин Семенов 
и не установленные следствием лица при-
частны к растрате как минимум 10 млн руб. в 
АО «Нацимбио». При этом источник 

”
Ъ“ уточ-

нил, что речь может идти о нескольких эпи-
зодах махинаций: «10 млн руб.— это не ко-
нечная сумма, в хищении которой подозре-
вают господина Семенова». Осенью прошло-
го года к деятельности «Нацимбио» предъ-
являл претензии российский офис анти-
коррупционной организации Transparency 
International. Его сотрудники увидели рас-
трату 805 млн руб. «на чисто бумажном по-
средничестве» в закупке препаратов для го-
сударства в 2015–2017 годах, общая сумма 
которой составляла 22 млрд руб. Однако все 
госструктуры, куда пожаловались общест-
венники, не нашли нарушений в деятель-
ности «Нацимбио». «В 2015 году никаких 
наценок не было, цены производителей и 
в контрактах (

”
Нацимбио“.— 

”
Ъ“) для Мин-

здрава сходились до копейки,— говорится в 
расследовании.— Однако затем начала появ-
ляться наценка в 5–10%». В Transparency по-
считали, что «обычная» маржа «Нацимбио» с 
поставки одного препарата составляла око-
ло 10 млн руб. «Мы отправили запросы в це-
лый ряд структур, включая администрацию 
президента, Счетную палату, правительст-
во и сам 

”
Ростех“. Но в итоге нам везде от-

ветили, что никакого криминала в деятель-
ности 

”
Нацимбио“ не увидели. Счетная па-

лата указала, что изначально негативно оце-
нивала создание такого монополиста (ком-
пания обладает монопольным правом по-
ставки ряда медикаментов органам госвлас-
ти.— 

”
Ъ“)»,— рассказал 

”
Ъ“ координатор рас-

следования Transparancy Дмитрий Сухарев.
После задержания Николая Семенова его 

родственники и коллеги, по данным 
”
Ъ“, 

безуспешно пытались добиться освобожде-
ния топ-менеджера из ИВС. В частности, 

”
Ъ“ 

рассказали об их неоднократных попыт-
ках связаться или встретиться с главой «Ро-
стеха», надеясь на его вмешательство и по-
мощь. Суд по избранию меры пресечения за-
держанному пройдет 22 марта.

Александра Джорджевич,  
Всеволод Инютин, Валерия Мишина

Из Швейцарии с растратой
Экс-главу «дочки» «Ростеха» ждут в СИЗО

Петр Корюгин не смог убедить 
военный суд в том, что его можно 
отпустить из-под стражи 
ФОТО ГЕННАДИЯ ГУЛЯЕВА
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Ольгу Федотову задержали  
за подозрительные операции  
с драгкамнями
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Ставка платы за негативное воз-
действие на окружающую сре-
ду при размещении отходов мо-
жет уменьшиться в семь раз уже 
в 2018 году. Правительство по-
ручило снизить ее, чтобы не до-
пустить значительного роста 
тарифов для населения после пе-
рехода к реализации мусорной 
реформы. Участники рынка об-
ращения с отходами отмечают, 
что сегодня этот платеж состав-
ляет до 25% от тарифа для насе-
ления. При этом опрошенные ”Ъ“ 
эксперты считают, что такая ме-
ра может затормозить развитие 
отрасли переработки.

В правительстве приняли реше-
ние в несколько раз снизить размер 
платы за негативное воздействие на 
окружающую среду для операторов 
по обращению с твердыми комму-
нальными отходами (ТКО). Об этом 
в ходе совещания по вопросам обра-
щения с отходами сообщил замгла-
вы Минстроя Андрей Чибис. По его 
словам, снижение ставки необходи-
мо для того, чтобы «по потребителям 
не ударил рост стоимости услуги».

Сегодня, согласно закону об отхо-
дах, расходы на такую плату при за-
хоронении ТКО должны учитывать-
ся в коммунальном тарифе для потре-
бителя. Обязанность по исчислению 
и внесению платы появилась у опера-
торов по обращению с отходами с 1 
января 2016 года. По информации Фе-
дерального казначейства, в виде пла-
ты за негативное воздействие в 2017 
году в бюджеты поступило 14,2 млрд 
руб. Руководитель ассоциации ЖКХ 
«Развитие» Алексей Макрушин отме-
чает, что «большую часть этой суммы 
дают платежи за выбросы в атмосфер-
ный воздух и сбросы сточных вод».

Как следует из протокола (есть 
у 

”
Ъ“) совещания у вице-премье-

ра Дмитрия Козака, прошедшего 
13 марта, предполагается, что став-
ка платы за негативное воздействие 
при размещении отходов четверто-
го класса (бытовые отходы) на 2018 
год снизится в семь раз с дальней-
шим увеличением на 15% в год в те-
чение семи лет. Сегодня ее размер 
составляет 663,2 руб. за тонну мусо-
ра, размещенного на полигоне. Вне-
сти соответствующие поправки в за-
конодательство поручено до 16 апре-
ля Минприроды, Минстрою, Мин-
экономики, Минфину и ФАС. После 
принятия документа региональные 
операторы должны в течение двух 
месяцев пересмотреть тарифы, гово-
рится в протоколе совещания.

Реализовать идею президента Вла-
димира Путина об ограничении ро-

ста тарифов ЖКХ уровнем инфляции 
правительство пытается с 2012 года. 
При этом после перехода на новые 
схемы обращения с отходами, кото-
рый должен завершиться до 2019 го-
да, тариф для потребителей увели-
чится. «Решение снизить размер пла-
тежа — тактически верное, мы ви-
дим, что в ряде регионов бизнес эле-
ментарно боялся учитывать такую 
большую сумму в тарифах»,— сказал 

”
Ъ“ исполнительный директор ассо-

циации организаций, операторов 
и специалистов в сфере обращения 
с отходами «Чистая страна» Руслан Гу-
байдуллин. «Сегодня плата за нега-
тивное воздействие на окружающую 
среду в тарифе регионального опе-
ратора составляет от 20–25%,— гово-
рит гендиректор компании 

”
Ремон-

дис“ в Мордовии (компания стала ре-
гоператором по обращению с отхо-
дами в республике) Светлана Бигес-
се.— Снижение ставки существенно 
уменьшит платежи населения». По-
мимо влияния на тариф для потре-
бителя уменьшение платы за нега-
тивное воздействие, как следствие, 
уменьшит риски для регоператора 
из-за неплатежей, отмечает госпо-
жа Бигессе. При этом она обращает 
внимание на противоречивость ре-
шения об уменьшении такой платы: 
«С социальной точки зрения тариф 
и платеж для населения действитель-
но должны уменьшиться. С другой 
стороны, с точки зрения приорите-
тов экологической политики это ре-
шение не будет способствовать эко-
номическому стимулированию от-
расли переработки отходов, а имен-
но созданию сортировочных и пере-
рабатывающих мощностей, так как 
стоимость захоронения на полиго-
нах останется низкой». Об этом же го-
ворит Алексей Макрушин: «С точки 
зрения населения рост тарифов бу-
дет ограничен и снижен, но эконо-
мика строительства ухудшится. Ло-
гика здесь сегодня такая: я перера-
ботаю отходы, они не поедут на по-
лигон. Значит, есть выгода вклады-
ваться в инфраструктуру, чтобы не 
платить за негативное воздействие. 
При уменьшении платежа смысл те-
ряется. Это вопрос баланса, что госу-
дарству как заказчику реформы об-
ращения с отходами важнее: сни-
зить нагрузку на потребителя или со-
здать отрасль переработки. Кроме то-
го, плата за негативное воздействие 
была источником пополнения реги-
ональных бюджетов — это те средст-
ва, которые могли направляться на 
рекультивацию свалок, строительст-
во инфраструктуры».

Ольга Никитина

В правительстве 
пересчитают вред 
от отходов
Чтобы ограничить рост тарифов 
для населения

Несмотря на то что, по данным 
МЧС, превышений предельно до-
пустимой концентрации загрязни-
телей на полигоне в ночь на 21 мар-
та не фиксировалось, жители Воло-
коламска массово жаловались на 
неприятный запах. Ранее, 3 марта, 
около 5 тыс. человек в Волоколамс-
ке вышли на митинг с требованием 
приостановить работу полигона из-
за невыносимого запаха, а 10 мар-
та пытались заблокировать проезд 
грузовиков с мусором к полигону. 
С 6 марта власти района ввели на по-
лигоне режим ЧС.

Ситуация в Волоколамске — пер-
вый со времен строительства плат-
ной трассы М11 Москва—Петербург 
через Химкинский лес крупный эко-
логический конфликт в столичном 
регионе.

Напомним, на фоне протестов 
2010 года работы были замороже-

ны на год решением президента 
Дмитрия Медведева, однако трас-
са в итоге была достроена и введе-
на в строй в 2014 году. Протесты жи-
телей вокруг функционирования 
и строительства объектов по обра-
щению с отходами начались после 
закрытия по решению президента 
РФ Владимира Путина крупнейше-
го в регионе мусорного полигона 
«Кучино» (Балашиха). В Подмоско-
вье практически сразу возникли 
проблемы с вывозом отходов, а так-
же возросла нагрузка на другие по-
лигоны. Власти региона не скрыва-
ли связь мусорного коллапса в Под-
московье с закрытием свалки. Для 
решения проблемы нехватки мощ-
ностей в регионе делают ставку на 
строительство мусоросжигатель-
ных заводов, но их предполагается 
запустить только в 2022 году, и их 
мощности не хватит для обработки 
всех поступающих сегодня в Мос-
ковскую область отходов.

Ситуацией вокруг отравления де-
тей в Волоколамске заинтересова-
лась уполномоченный по правам 
человека Татьяна Москалькова. Она 
направила обращения в прокурату-
ру, Минздрав и ГУВД Подмосковья, 
а также в аппарате омбудсмена за-
нимаются проверкой информации 
по факту отравлений. Детский ом-
будсмен Анна Кузнецова, в свою оче-
редь, обратилась в Генпрокуратуру, 
СКР и к специальному представите-
лю президента РФ по вопросам при-
родоохранной деятельности, эколо-
гии и транспорта Сергею Иванову, 
а также Андрею Воробьеву. Она по-

требовала «шагов по закрытию вред-
ных производств и полигонов» и «по-
всеместного внедрения современ-
ных и безопасных технологий пере-
работки мусора». Генпрокуратура по-
ручила прокурору Московской обла-
сти Алексею Захарову провести про-
верку по фактам отравлений.

Пресс-секретарь президента РФ 
Дмитрий Песков вчера переадресо-
вал вопрос о возможном отравле-

нии свалочным газом к подмосков-
ным властям, отметив, что главу го-
сударства регулярно информируют 
о мерах, связанных с функциониро-
ванием полигона «Ядрово».

Областные власти заявили, что 
24 марта планируется завершить 

работы по устройству нового участ-
ка мусорного полигона, после это-
го завоз отходов на старый участок 
прекратят, и там начнутся работы по 
установке систем дегазации. 20 мар-
та Волоколамский городской суд от-
клонил требование Роспотребнад-
зора о приостановке работы поли-
гона на 90 дней и вместо этого на-
ложил на «Ядрово» штраф в размере 
150 тыс. руб.

Вечером 21 марта уполномочен-
ный по правам ребенка в Подмоско-
вье Ксения Мишонова, прибывшая 
в Волоколамск вместе с губернато-
ром региона, рассказала 

”
Ъ“, что «на 

сегодняшний день всего 67 детей, 
в основном старшеклассников, обра-

тились за медицинской помощью»: 
«Все они были отпущены домой, кро-
ме пятерых детей, угрозы для их жиз-
ни не было. Им сделали анализы на 
токсикологию». Результаты анализов 
будут готовы в четверг, сообщила го-
спожа Мишонова. «Полигоном дав-
но занимаются власти,— напомнила 
она.— Эта проблема длится с 1970-х 
годов. Ее не решить ни за год, ни за 
два, ни за неделю. Уже подписано со-
глашение с голландцами, 25 марта 
там начнется процесс дегазации и ре-
культивации». Госпожа Мишонова 
подчеркнула, что на нормализацию 
ситуации понадобится время: «Что-
бы запах ушел, понадобится время 
до конца мая — начала июня. Понят-
но, что эти выбросы еще могут быть».

Поздно вечером в среду в Волоко-
ламске началось совещание по ситу-
ации вокруг полигона, которое вел 
губернатор Московской области Ан-
дрей Воробьев. Он пообещал учесть 
все обращения местных жителей.

Ольга Никитина,  
Александр Черных,  
Валерия Мишина

«Ядрово» вышло

Верховный суд РФ подтвердил за-
конные основания, позволяющие 
матери пожизненно осужденно-
го посещать его в колонии в каче-
стве защитника. У защитников по 
сравнению с родственниками за-
ключенных есть преимущества: 
неограниченное число свиданий. 
Юристы и эксперты говорят, что 
россияне редко пользуются своим 
правом оказаться наравне с адво-
катами.

Верховный суд РФ рассмотрел жа-
лобу Людмилы Глушковой, матери 
пожизненно осужденного Дмитрия 
Глушкова, на отказ руководства ИК-6 
(«Черный дельфин») в Оренбургской 
области пропустить ее в колонию 
в качестве защитника осужденного. 
Дмитрий Глушков обвинялся в изна-
силовании и убийстве трех человек 
в ЯНАО. Госпожа Глушкова использо-
вала право, данное ст. 49 УПК: один из 
близких родственников или иное ли-
цо, о котором ходатайствует обвиня-
емый, может войти в дело защитни-
ком. В 2011 году ее сын был осужден 
пожизненно и направлен в «Черный 
дельфин». Мать занялась подготов-
кой надзорных жалоб и поехала к сы-
ну. «В колонии удивились и сказали: 
у нас такое впервые, дайте нам свое 
удостоверение адвоката,— рассказа-
ла 

”
Ъ“ госпожа Глушкова.— А я не ад-

вокат, я защитник, назначенный су-
дом, тем не менее меня пустили».

У адвокатов и защитников есть пре-
имущества перед родственниками 
в количестве свиданий, пояснил 

”
Ъ“ 

юрист правозащитного фонда «Обще-
ственный вердикт» Николай Зборо-
шенко. Согласно УПК, заключенно-
му полагаются несколько коротких 

свиданий с родственниками по четы-
ре часа каждое, а также трехдневные 
свидания раз в год. «Адвокаты и дру-
гие лица, имеющие право оказывать 
юридическую помощь, могут полу-
чать неограниченное количество сви-
даний в год, но тоже не более четырех 
часов в день. При этом по закону ни-
кто не может слушать их разговор»,— 
пояснил 

”
Ъ“ господин Зборошенко.

Госпожа Глушкова ездила в «Чер-
ный дельфин» в течение четырех лет. 
По ее словам, это были редкие поезд-
ки, так как она «пенсионер и не силь-
но обеспечена». Мать уверяет, что го-
ворила с сыном только об уголовном 
деле. «А в 2015 году меня не пустили 
в колонию как защитника, заявив, 
что у меня нет оснований»,— говорит 
госпожа Глушкова.

Октябрьский районный суд Белго-
рода, где рассматривался ее иск на от-
каз руководства ИК-6, подтвердил ста-
тус защитника, но областной суд встал 
на сторону колонии, указав, что у ма-
тери нет высшего юридического обра-
зования и статуса адвоката. В Верхов-
ном суде РФ госпожа Глушкова напом-
нила, что надзорную инстанцию — 
подачу жалоб после вступления при-
говора в силу — никто не отменял, 
а значит, ее полномочия как защит-
ника, данные судом, все еще в силе. 
«С процессуальными ошибками в ма-
териалах уголовного дела хватит ра-
боты на весь срок осуждения»,— зая-
вила мать. Ответчики направили в суд 
отзыв, что работа защитника закончи-
лась со вступлением приговора в силу.

В итоге Верховный суд РФ признал 
доводы матери и отменил решение 
об отказе в допуске в колонию, напра-
вив дело на новое рассмотрение.

В 2010 году при похожих обсто-
ятельствах защитник пожаловался 
на ИК-10 в Мордовии: ему отказали 
в свидании из-за отсутствия адвокат-
ского статуса. И первая инстанция, 
и коллегия Верховного суда Мордо-
вии встали на его сторону. В постанов-
лении Конституционного суда РФ от 
26 декабря 2003 года №20-П говорит-
ся: «Конституция РФ определяет на-
чальный, но не конечный момент 
осуществления обвиняемым пра-
ва на помощь адвоката (защитника), 
данное право должно обеспечиваться 
ему на всех стадиях уголовного про-
цесса, в том числе при производстве 
в надзорной инстанции».

Опрошенные 
”
Ъ“ правозащитни-

ки говорят, что случаи, когда родст-
венники становятся защитниками 
в делах, очень редки. «Даже стран-
но, что мы такого не встречали 
в практике. Видимо, есть какие-то 
ограничения»,— пояснил 

”
Ъ“ пред-

седатель общественного движения 
«За права человека» Лев Пономарев. 
Он отметил, что статус защитни-
ка с правом свиданий может быть 
востребован в первую очередь гра-
жданскими женами, которым сви-
дание не полагается из-за отсутст-
вия свидетельства о браке.

С другой стороны, добавил госпо-
дин Пономарев, в последнее время 
люди, не обладающие статусом ад-
воката, получают право на свидания 
с осужденными благодаря «механиз-
му ЕСПЧ». «Надо, чтобы осужденный 
подписал доверенность на представ-
ление его интересов в Европейском 
суде по правам человека»,— расска-
зал 

”
Ъ“ Николай Зборошенко.

Анастасия Курилова

Материнский долг признан 
адвокатской обязанностью
ВС подтвердил право матери осужденного  
встречаться с сыном в качестве защитника

Глава Волоколамского  
района Евгений Гаврилов  
(в центре) вплотную 
столкнулся с протестом 
жителей против мусорно-
го полигона «Ядрово» 
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА

Как видно из видеозаписи,  
глава района улыбнулся в ответ  
на одно из резких обвинений  
в свой адрес и этим, по-видимому, 
спровоцировал агрессию
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МИД примерил  
средства химзащиты
Что услышали иностранные дипломаты  
об отравлении Сергея Скрипаля

В здании МИД РФ вчера со-
брались высокопоставленные 
дипломаты из нескольких де-
сятков государств, которым 
тщательно разъяснили рос-
сийскую позицию по «делу 
Скрипаля». Ответственность 
за отравление экс-полковни-
ка ГРУ и его дочери предста-
вители МИД и Минобороны РФ 
де-факто возложили на Бри-
танию, не исключив и возмож-
ной причастности к проис-
шедшему США. При этом по 
итогам дискуссии — иногда 
выходившей за рамки дипло-
матических норм — каждый 
остался при своем мнении.

Главной проблемой перед 
началом встречи с послами бы-
ла нехватка места для парков-
ки нескольких десятков автомо-
билей с дипломатическими но-
мерами. Некоторые из них бы-
ли без флажков, которые обыч-
но устанавливаются на капоте, 
если в салоне находится сам по-
сол. На каждого направлявше-
гося в здание МИДа дипломата 
бросались с вопросом «Чего вы 
ждете от встречи?», но напрас-
но — все они лишь молча скры-
вались за дверями.

Поприветствовав собрав-
шихся, директор департамен-
та по вопросам нераспростра-
нения и контроля над вооруже-
ниями МИД РФ Владимир Ерма-
ков отметил: «Ситуация неор-
динарная. Требуется безотлага-
тельное, высокопрофессиональ-
ное и неполитизированное об-
суждение». После этого он на-
звал основные тезисы россий-
ской стороны по делу об отрав-
лении Сергея Скрипаля и его до-
чери Юлии: доказательств при-
частности Москвы нет, а Лондон 
почему-то отказывается прово-
дить совместное расследова-
ние. «Можно выбегать на базар-
ную площадь и визгливо покри-
кивать, что кто-то на тебя напал, 
виновник этого понятен, но он 
где-то за тридевять земель. Но 
это не из области политики. Это 
больше похоже на низкопроб-
ный триллер»,— заявил дипло-
мат. И предложил свою версию: 
«Есть два варианта: либо британ-
ские власти не способны обес-
печить защиту от такого рода те-
ракта (отравления химическим 
веществом.— 

”
Ъ“) на своей тер-

ритории, либо они сами напря-
мую или косвенно — я никого 
не обвиняю — срежиссирова-
ли нападение на российскую 
гражданку (Юлию Скрипаль.— 

”
Ъ“). Третьего не дано». События 

в Солсбери господин Ермаков 
назвал «очередной грубо сфаль-
сифицированной авантюрой», 
которая «невыгодна России по 
всем параметрам».

Мысль об организаторах 
«авантюры» развил начальник 
войск радиационной, химиче-
ской и биологической защиты 
вооруженных сил РФ Игорь Ки-
риллов. Он, в частности, напом-
нил о лаборатории Портон-Да-
ун, «расположенной по счаст-
ливой случайности» в несколь-
ких километрах от города Сол-
сбери. «До настоящего време-
ни это сверхсекретный объект, 
официально в списке деятель-
ности которого значатся не толь-
ко работы по утилизации ста-
рых образцов химического ору-
жия, но и проведение экспери-
ментов»,— рассказал военный. 
После этого он неожиданно свя-
зал события в Солсбери с «ранее 
осуществленными провокация-
ми» в сирийской Восточной Гу-
те. «Возникает однозначный вы-
вод о том, что страны Запада с це-
лью дискредитации России и его 
законного правительства гото-
вы использовать любые методы 
и средства сомнительного и не-
законного характера»,— резю-
мировал господин Кириллов.

Выслушав позицию россий-
ской стороны, иностранные ди-
пломаты начали задавать во-
просы и выступать с реплика-
ми. Представители Словакии 
и Швеции выразили возмуще-
ние словами представителя 
МИД РФ Марии Захаровой, что 
источниками происхождения 
химиката, которым отравили 
Сергея и Юлию Скрипаль, мо-
гли бы быть эти страны. Вла-

димир Ермаков заверил, что 
это заявление не так поняли. 
Представитель Франции выра-
зил поддержку позиции Лондо-
на, на что господин Ермаков от-
реагировал словами: «Мы по-
нимаем, что вас заставили это 
сделать». Отвечая же на при-
зыв американского дипломата 
перестать отрицать свою ответ-
ственность за события в Солс-
бери, ведущий брифинга при-
звал Вашингтон высказать «сло-
ва солидарности с сербским на-
родом, пострадавшим от натов-
ских бомбардировок». Припом-
нил он и малазийский Boeing, 
сбитый над Донбассом 17 июля 
2014 года: «У вас появились дан-
ные причастности России до то-
го, как Boeing упал на землю. Вы 
об этом забыли? Вам не стыд-
но?» Свой ответ российский ди-
пломат завершил следующими 
словами: «Обвинения в адрес 
России? Мы от вас их столько 
слушали, что уже нас это не вол-
нует». Представителю Лондона 
же Владимир Ермаков ответил 
словами о том, что обвинения 
в использовании «каких-то 

”
но-

вичков“, 
”
старичков“, 

”
дурач-

ков“ — эта терминология бри-
танских сериалов». «Неужели 
вам не стыдно в присутствии 
послов говорить об этом? Про-
сто смешно. Мне обидно за бри-
танскую дипломатию»,— заве-
рил господин Ермаков.

Попытки пообщаться с ди-
пломатами после встречи нель-
зя было назвать успешными. Ка-

кое-то внимание журналистам 
уделил лишь посол Венесуэлы 
Карлос Рафаэль Фариа Тортоса. 
«Достаточно ли доказательств 
(собственной невиновности.— 

”
Ъ“) представлено российской 

стороной?» — спросили его. 
«Думаю, что достаточно. Только 
нужно, чтобы британское пра-
вительство село за стол перего-
воров с российским и решило 
все эти проблемы»,— ответил 
венесуэлец.

Корреспондент 
”
Ъ“ задал во-

прос послу Алжира Исмаилу Ал-
ляуа: «Изменилось ли ваше мне-
ние после встречи?» «Кто вам ска-
зал, что у меня было мнение?!» — 
ответил он, рассмеявшись, 
и ушел искать свой автомобиль, 
сетуя на холодную погоду.

У тех же, у кого четкое мнение 
было сформировано раньше, 
оно осталось неизменным. Глава 
МИД Британии Борис Джонсон 
вчера заявил, что атака в Солсбе-
ри, «вероятно, была связана с не-
давними выборами в России». 
«В канун выборов или в преддве-
рии какого-либо важного поли-
тического момента так делают 
многие недемократические фи-
гуры: часто привлекательной 
возможностью является созда-
ние в воображении масс образа 
врага»,— заявил он. После чего 
обвинил руководство РФ в жела-
нии «любой ценой» добиться то-
го, чтобы мир «вновь начал вос-
принимать их страну всерьез».

Павел Тарасенко,  
Кирилл Кривошеев

Иностранные дипломаты (на фото: представитель посольства Исландии)  
игнорировали журналистов и до, и после брифинга в МИДе  ФОТО ЭМИНА ДЖАФАРОВА

Безопасность Польши  
поставили под российскую угрозу
Польский министр иностранных дел  
выступил с первой программной речью

Министр иностранных дел Польши Яцек 
Чапутович представил вчера президен-
ту страны и депутатам Сейма внешне-
политические планы Варшавы на 2018 
год. Основной темой программной ре-
чи министра стали вопросы безопасно-
сти в условиях мировой нестабильно-
сти. Главной угрозой для безопасности 
Польши, как он дал понять, остается 
Россия.

В своем выступлении перед Сеймом 
61-летний Яцек Чапутович, занявший свой 
пост в январе этого года, впервые смог обсто-
ятельно высказать задачи, которые он перед 
собой ставит. Правда, говорить ему пришлось 
перед полупустым залом. Ни лидер правящей 
партии «Право и справедливость» Ярослав Ка-
чиньский, ни многие его соратники на засе-
дании не появились. Многие тут же вспомни-
ли, что Ярослав Качиньский (который, несмо-
тря на скромный депутатский статус, остает-
ся ключевой фигурой в польской политике) 
предпочел бы увидеть кого-то другого в этой 
должности, но в итоге президент Анджей Ду-
да выдвинул на пост главы МИДа профессора-
политолога Чапутовича, о чем тому сообщи-
ли за день до назначения. Тем не менее вче-
ра министр заверил, что с председателем Ка-
чиньским у него «хорошие отношения», а его 
речь тот пропустил из-за недомогания.

Уже в начале почти полуторачасового вы-
ступления Яцек Чапутович обнародовал 
главный лозунг польской внешней полити-
ки: «Ничего о нас без нас». «Этот принцип за-
прещает признание любых решений, при-
нятых в отношении Польши, без нашего уча-

стия»,— пояснил министр под аплодисмен-
ты. Затем господин Чапутович, за плечами 
у которого десятки научных публикаций по 
теории международных отношений, сфор-
мулировал четыре тезиса о внешней поли-
тике страны: Польша — европейское госу-
дарство, и в этом ее сила; ЕС переживает кри-
зис; присутствие войск США в Европе и учас-
тие в НАТО — основа польской политики 
безопасности; Россия представляет угрозу 
для утверждения польской позиции в меж-
дународных отношениях.

Эти четыре тезиса министр далее рас-
крыл на примере более чем десятка тем — 
от расширения НАТО до культурной полити-
ки. При этом лейтмотивом его выступления 
стали вопросы безопасности — это слово ми-
нистр употребил в своей речи 40 раз. Едва ли 
не главная угроза безопасности, судя по его 
речи, исходит с востока. «В интересе Польши 
и Европы прагматичные отношения с Росси-
ей,— заявил министр.— Мы считаем необ-
ходимым политический диалог с Россией». 
В то же время он напомнил о российской 
«агрессии в отношении Крыма и Донбасса» 
и пообещал снизить зависимость от россий-
ского газа за счет США.

«Суть ясна: Россия главный источник уг-
розы, защита от которой — единство и проч-
ность НАТО»,— резюмировал для 

”
Ъ“ речь 

министра профессор Европейского универ-
ситета в Санкт-Петербурге историк Алексей 
Миллер. Он отметил, что господин Чапуто-
вич также высказался «за укрепление Евро-
союза, но Евросоюза без дальнейшей ин-
теграции и передачи полномочий». «По су-

ти, заявления весьма противоречивые: нем-
цы наши главные союзники в Европе, но 
мы им предъявим требования по репараци-
ям, Россия несет угрозу, но с ней лучше под-
держивать прагматичный диалог»,— отме-
чает эксперт. При этом, по мнению госпо-
дина Миллера, «лакмусовой бумажкой» для 
польско-российского диалога могло бы по-
служить решение Варшавы восстановить ре-
жим местного приграничного передвиже-
ния (МПП).

Напомним, с 2014 года политический ди-
алог между Москвой и Варшавой находит-
ся в глубоком кризисе. Летом 2016 года Вар-
шава заморозила режим МПП, который по-
зволял жителям Калининградской области 
и приграничных воеводств Польши пересе-
кать границу в упрощенном порядке, объяс-
няя такой шаг необходимостью обеспечить 
безопасность варшавского саммита НАТО 
и Всемирных дней католической молодежи 
в Кракове. Внимание к приграничным ре-
гионам сохраняется: так, на прошлой неде-
ле представительство ЕС в Москве сообщило 
о продлении программы приграничного со-
трудничества «Польша—Россия» до 2020 го-
да с бюджетом €62,4 млн.

Однако в МИД Польши 
”
Ъ“ подтвердили, 

что пока режим МПП не возобновлен. «Ма-
лое приграничное передвижение будет вос-
становлено, когда прекратятся обстоятель-
ства, которые стали основой решения о его 
приостановке,— сообщили 

”
Ъ“ в ведом-

стве.— Безопасность нашей страны и гра-
ждан — наш наивысший приоритет».

Галина Дудина
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мировая политика
Россия и Япония  
встали на повороте
Отношения Москвы и Токио  
страдают из-за стратегического недоверия

В мае в России состоится встреча пре-
зидента РФ Владимира Путина и пре-
мьера Японии Синдзо Абэ. О том, какие 
достижения в области развития россий-
ско-японских отношений стороны смо-
гут записать себе в актив, вчера гово-
рили в Токио главы МИДов двух стран 
Сергей Лавров и Таро Коно. Итоги двух 
лет, прошедших с момента провозгла-
шения японским премьером «новой рос-
сийской политики», оказались не очень 
впечатляющими. В причинах этого раз-
бирался в Токио корреспондент ”Ъ“ 
 Михаил Коростиков.

«Ничего в практической 
плоскости не происходит»
Мартовский Токио встретил Сергея Лаврова 
проливным дождем вперемешку со снегом, 
цветущей сакурой и привычными лозунга-
ми «Северные территории — японская зем-
ля!». Арендованные местными национали-
стами белые автобусы с громкоговорителя-
ми безостановочно транслировали заранее 
записанные речи и сопровождающий их 
одобрительный гул невидимой толпы. Сна-
чала они кружили вокруг отеля российско-
го министра, а потом переместились к дому 
приемов МИД Японии, где Сергей Лавров 
проводил переговоры с Таро Коно.

Открывая встречу, российский министр 
посетовал, что ему хотелось бы видеть в дву-
сторонних отношениях «больше движе-
ния». Его японский коллега выразил жела-
ние наконец-то «достичь конкретных ре-
зультатов». После этого члены делегаций 
приступили к формированию программы 
майской встречи лидеров двух стран (Син-
дзо Абэ станет почетным гостем Петербург-
ского международного экономического фо-
рума), которую Сергей Лавров назвал «глав-
ным событием года». Не обошли внимани-
ем и летний чемпионат мира по футболу. Та-
ро Коно заявил, что «хотел бы увидеть встре-
чу на футбольном поле российской и япон-
ской сборных», с чем Сергей Лавров сразу 
же согласился.

Между тем к началу 2018 года оптимизм 
по поводу развития российско-японских от-
ношений заметно поугас. По мнению боль-
шинства российских и японских собесед-
ников 

”
Ъ“, после краткого периода взле-

та в 2016 году они возвращаются к своему 
обычному состоянию: вялотекущему пои-
ску хоть каких-то точек соприкосновения 
при сохраняющемся (и даже растущем) вза-
имном недоверии. Критическим момен-
том стал переход «политических решений», 
принятых Владимиром Путиным и Синд-
зо Абэ в декабре 2016 года, в практическую 
плоскость.

Два года назад Синдзо Абэ, предлагая 
Владимиру Путину «восемь пунктов сотруд-
ничества», называл главной задачей ско-
рейшее заключение мирного договора по 
итогам Второй мировой войны. Его, напом-
ним, стороны не могут подписать уже более 
70 лет из-за территориальных претензий 
Японии на Южные Курилы. С тех пор по-
зиции сторон не изменились. Совместный 
правовой режим хозяйствования на спор-
ных островах не выработан. А экономиче-
ская деятельность развивается куда медлен-
нее, чем хотелось бы.

Последнее обстоятельство вызывает 
у Москвы беспокойство. Как заявил япон-
ским СМИ перед нынешней поездкой Сер-
гей Лавров, «за период пребывания у власти 
Синдзо Абэ ежегодный объем прямых ин-
вестиций из Японии в Россию сократился 
с $757 млн в 2012 году до $18 млн в 2017 го-
ду». Курирующий Дальневосточный регион 
вице-премьер Юрий Трутнев был менее ди-
пломатичен. «Ничего в практической пло-
скости не происходит вообще»,— заявил он 
в интервью ТАСС 5 марта.

Собеседники 
”
Ъ“ в Москве указывают 

на то, что на самом деле цифра инвести-
ций все же больше: многие японские ком-
пании, опасающиеся американских санк-
ций, инвестируют в Россию через дочер-
ние предприятия в Европе или офшорные 
юрисдикции. Тем не менее крупнейшей по-
ка сделкой в рамках «новой российской по-
литики» Японии остается продажа 10% оте-
чественной «Р-Фарм» японской компании 
Mitsui. Потенциально значительная сдел-
ка по модернизации хабаровского аэро-
порта консорциумом во главе с японской 
Sojitz Corporation не состоялась. Как сооб-
щили 

”
Ъ“ информированные собеседники 

в Москве, японцы запросили избыточные 
(по мнению российских властей) гарантии 
прибыльности проекта.

Остальные проекты на континенталь-
ной территории Дальнего Востока (к при-
меру, открытие теплиц компанией JGC 
Evergreen) слишком малы, чтобы быть 
флагманами двустороннего сотрудничест-
ва. После объявления Синдзо Абэ «восьми 
пунктов сотрудничества с Россией» в мае 
2016 года Москва ожидала от Японии инве-
стиций, но вместо этого, как сообщили 

”
Ъ“ 

источники, за них пытаются выдать баналь-
ную продажу оборудования по вполне ры-
ночным ценам. К примеру, «умных» свето-
форов, которыми предлагается оснастить 
Воронеж и Владивосток.

Собеседники 
”
Ъ“ в Токио объясняют про-

исходящее тем, что инвестировать в Даль-
ний Восток «трудно и рискованно». «С эко-
номической точки зрения нам не очень ин-
тересны проекты в этом регионе,— заметил 
один из них.— Мы готовы инвестировать 
в эти проекты как в политические, но тог-
да мы хотим получить в ответ политические 

уступки». По мнению же Москвы, никакой 
дополнительной «политической» заинте-
ресованности для инвестирования в Даль-
ний Восток японцам не нужно: в регионе со-
здана относительно комфортная правовая 
и деловая среда. Как отмечает Юрий Трут-
нев, «сегодня 26% прямых иностранных ин-
вестиций в Россию приходится на террито-
рию Дальнего Востока». 

Битва крабов с ежами
На самих Южных Курилах ситуация с со-
трудничеством с Токио еще сложнее, чем 
на континентальной территории Дальне-
го Востока. В конце 2017 года руководством 
России и Японии были созданы две рабочие 
группы: по визовым вопросам и по оценке 
перспектив совместных проектов на спор-
ных территориях. Японцы настаивают на 
создании на Южных Курилах зоны, куда гра-
ждане этой страны могли бы ездить без рос-
сийских виз и где могли бы работать без рос-
сийских лицензий, а также куда не были бы 
допущены граждане других государств.

Москву этот расклад не устраивает: по 
словам источников 

”
Ъ“, такая эксклюзив-

ность, во-первых, рассматривается как из-
быточная (она бы говорила о признании 
Россией особых прав Японии на эту терри-
торию), во-вторых, противоречит прави-
лам ВТО. Россия также хотела бы органи-
зовать зону безвизового перемещения лю-
дей, которая охватывала бы помимо Юж-
ных Курил также Сахалин и Хоккайдо, что 
не устраивает уже японскую сторону. От-
вергнуты российской стороной были также 
просьбы Японии о создании особого надна-
ционального органа, который бы опреде-
лял режим экономической деятельности на 
Курилах. По словам Сергея Лаврова, «впол-
не хватит льгот свободного порта Владивос-
тока и режима территорий опережающего 
развития», который был распространен на 
Южные Курилы.

Наиболее щекотливый вопрос — созда-
ние «совместного правового режима», кото-
рый бы позволил действовать на Курилах 
не по российскому и не по японскому зако-
нодательству,— пока отложен. Для начала 
решено определить перечень экономиче-
ских проектов, относительно каждого из ко-
торых впоследствии будет установлена спе-
цифическая форма совместного хозяйство-
вания. В сентябре 2017 года был определен 
список из пяти сфер, но, по словам источни-
ков 

”
Ъ“, к реализации ближе всего на сегод-

няшний день три пункта: ветряная электро-
генерация, выращивание в теплицах ово-
щей и мусоросжигание (сжигать мусор на 
Курилах нельзя по экологическим сообра-
жениям). Настоящая битва развернулась 
вокруг развития аквакультур: японская сто-
рона настаивает на разведении в этом рай-
оне нерки, волосатого краба и других жи-
вотных. Российская же предлагает ограни-
читься серым морским ежом: оформление 
его вылова требует меньше формальностей.

Помимо всех этих разногласий, разви-
тию экономических отношений между Рос-
сией и Японией в последние годы препятст-
вует и ухудшающаяся обстановка безопас-
ности, связанная прежде всего с Северной 
Кореей. 19 декабря 2017 года кабинет мини-
стров Японии одобрил размещение в стра-
не двух дополнительных комплексов про-
тиворакетной обороны Aegis Ashore, назем-
ных вариантов американских корабельных 
противоракет Aegis. Россия расценила это 
как недружественный шаг, направленный 
на снижение ее потенциала ядерного сдер-
живания. 3 марта заместитель министра 
обороны РФ Александр Фомин заявил: США 
ведут «работы по окольцовыванию России 
фронтом из более 400 противоракет в США, 
Европе, Японии и Корее».

Таро Коно попытался развеять опасения 
российской стороны, заверив, что размеще-
ние Aegis Ashore «носит оборонительный 
характер, ставит целью защитить жизнь 
и имущество народа Японии». Сергей Лав-
ров в ответ сказал, что пока «американская 
противоракетная оборона, представляю-
щая угрозу для России, будет находиться на 
японской территории», прогресса в отно-
шениях достичь будет трудно. Министр под-
черкнул, что Москва уважает право Японии 
на выбор партнеров, но оставляет за собой 
право «обеспечивать свою безопасность».

Одним из главных средств демонстра-
ции японцам серьезности проблемы рос-
сийское руководство выбрало милитариза-
цию района Курильских островов. Осенью 
2016 года Минобороны РФ объявило, что на 
островах Итуруп и Кунашир будут разме-
щены комплексы береговой обороны «Бал» 
и «Бастион». Тогда же военные сообщили 
о намерении восстановить на острове Ма-
туа Курильской гряды военный аэродром 
и создать там военно-морскую базу. 5 марта 
этого года глава Тихоокеанского флота РФ 
Сергей Авакянц заявил, что аэродром пол-
ностью функционален.

Отвечая вчера японскому журналисту, 
Сергей Лавров подчеркнул, что «вопросы, 
которые связаны с безопасностью в контек-
сте заключения мирного договора, имеют 
важнейшее значение». По сути, министр по-
вторил то, что никакая «новая политика» си-
туацию кардинально изменить не в состо-
янии: в вопросах взаимоотношений с Япо-
нией первую скрипку все еще играют Ми-
нистерство обороны и Совбез РФ. А это оз-
начает, что реальный прогресс в перегово-
рах по мирному договору зависит скорее от 
американо-российских, чем от российско-
японских отношений.
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 21380,97 (−99,93)
РТС 1270,08 (+14,08)
FTSE 100 7038,97 (−22,30)

DAX 30 12309,15 (+1,82)
DJIA* 24908,12 (+180,85)
NASDAQ Composite* 7382,769 (+18,467)

*На 20:52.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 21.03.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 22.03.18
Австралийский доллар 44,2485
Английский фунт 80,7178
Белорусский рубль** 29,3045
Датская крона* 94,8174

Доллар США 57,4954
Евро 70,5699
Индийская рупия*** 88,1561
Казахский тенге*** 17,9197

Канадский доллар 44,0983
Китайский юань* 90,8128
Норвежская крона* 74,3844
СДР 83,4195

Сингапурский доллар 43,6133
Новая турецкая лира 14,6280
Украинская гривна* 21,8738
Шведская крона* 70,0659

Швейцарский франк 60,3373
Японская иена*** 54,0853
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Коммерсантъ   l   Четверг 22 марта 2018 №48   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

Каждый заемщик мечтает о сниже-
нии процентов по кредиту. Одна-
ко заставить банк, в договоре с ко-
торым в принципе не предусмотре-
на такая опция, пойти на реструкту-
ризацию и снизить ставку с продле-
нием срока договора может лишь 
опытный клиент. Причем без помо-
щи «тяжелой артиллерии» не обой-
тись — убедить банк в необходимо-
сти реструктуризации задолженно-
сти могут либо Банк России, либо 
депутаты.

По статистике ЦБ за 2017 год, сре-
ди всех подающих жалобы на бан-
ки подавляющее большинство (37%) 
являются обладатели потребитель-
ских кредитов. Среди них каж-
дый четвертый жалобщик говорит 
о трудностях с выплатами и просит 
о реструктуризации. Если ЦБ решит 
поддержать просьбу и перенапра-
вит обращение в банк, то успех дела 
почти предрешен.

«Например, если ЦБ перенаправ-
ляет жалобу, где клиент сообща-
ет о тяжелом финансовом положе-
нии в связи со смертью близких, 
то банк гарантированно запросит 
у клиента подтверждающие доку-

менты и с большой долей вероятно-
сти, если действительно 

”
все умер-

ли“, удовлетворит данную просьбу, 
у банков есть для этих целей специ-
альные резервы»,— рассказал 

”
Ъ“ 

топ-менеджер крупного банка. Дело 
в том, что ЦБ жестко следит, чтобы 
ему на банки жаловались меньше, 
о работе с жалобами кредитные ор-
ганизации отчитываются ежеквар-
тально. «Если количество жалоб 
вырастет, то предправления могут 
и на ковер вызвать»,— говорят со-
беседники 

”
Ъ“. Однако Банк России 

не всегда готов поддержать заемщи-
ка и в ответ на подобные обращения 
нередко сообщает, что не вмешива-
ется в деятельность кредитных ор-
ганизаций.

Поэтому если клиенту нужны га-
рантии поддержки, лучше писать де-
путатам, чтобы те направили в кре-
дитную организацию запрос. Как со-
общили 

”
Ъ“ в одном из банков, та-

кие запросы они «получают пачка-
ми», в подавляющем большинстве — 
от лидера фракции ЛДПР Владимира 
Жириновского. По словам вице-спи-
кера Госдумы от ЛДПР Игоря Лебеде-
ва, сама фракция ежемесячно полу-
чает 3–5 тыс. обращений от граждан, 
по большей части с жалобой на бан-
ки, и на все реагирует. Депутатский 
запрос — это серьезный документ, 
который нельзя игнорировать, от-
мечают банкиры. И если после по-
лучения подтверждающих докумен-
тов от заемщика выяснится, что «все 
умерли», то реструктуризация пре-
доставляется почти гарантирован-
но. Правда, по информации источ-
ников 

”
Ъ“, у некоторых депутатов 

это своего рода бизнес, один запрос 
может стоить порядка $3–5 тыс.

Но важнее другое: без поддер-
жки «тяжелой артиллерии» прось-
ба о реструктуризации долга с куда 
большей долей вероятности полетит 
в корзину. Банкиры признают, что 
полученный напрямую от клиен-
та такой документ, да еще и без под-
тверждающих документов, в подав-
ляющем большинстве случаев даже 
не рассматривают.

обсудить 
kommersant.ru/12274

правила  
игры

Депутатский запрос — 
это серьезный доку-
мент, который нельзя 
игнорировать, 
 отмечают банкиры

в реструктуризацию кредитов 
вдохновляют корреспондента  
отдела финансов

Веронику Горячеву

Юрист не выдержал нефтепереработки
Николай Егоров продает долю в Антипинском НПЗ

Как стало известно 
”
Ъ“,  однокурсник 

Владимира Путина юрист Николай Его-
ров, который владеет 20% в Антипин-
ском НПЗ (входит в группу New Stream), 
планирует продать долю —  полностью 
или оставив лишь небольшой  пакет. 
Уже обсуждается сделка с одним 
из  мажоритариев НПЗ, экс-владельцем 
«Итеры» Игорем Макаровым, но его 
не устраивает цена: по данным 

”
Ъ“, 

 господин Егоров хочет получить за 15% 
в НПЗ $75 млн. Отраслевые аналитики 
скептически оценивают сделку, считая, 
что сейчас не лучшее время для поку-
пок в нефтепереработке.

Совладелец Антипинского НПЗ (входит 
в группу New Stream) Николай Егоров хочет 
продать 15% в нем, снизив долю до 5%, рас-
сказали два источника 

”
Ъ“ в отрасли. Другой 

собеседник, близкий к акционерам НПЗ, ут-
верждает, что господин Егоров готов полно-
стью выйти из бизнеса. Совладельцы New 
Stream Дмитрий Мазуров и Игорь Макаров 
(экс-владелец «Итеры», сейчас ему принад-
лежит группа «Арети») владеют по 40% в НПЗ 
через кипрскую VIkay Iindustrial ltd. В New 
Stream подтвердили 

”
Ъ“ планы Николая Его-

рова продать долю, уточнив что «перегово-
ры продолжаются». От подробных коммен-
тариев в New Stream и «Арети» отказались. 
Представитель господина Егорова не отве-
тил на вопросы 

”
Ъ“.

Николай Егоров, соучредитель адвокат-
ского бюро «Егоров, Пугинский, Афанась-
ев и партнеры» и однокурсник президента 
Владимира Путина, вошел в совет директо-
ров Антипинского НПЗ в 2008 году. Сам за-
вод с нуля строился с 2004 года. Как расска-
зывали источники 

”
Ъ“, господин Егоров хо-

рошо знаком с главой Сбербанка (основной 
кредитор Антипинского НПЗ) Германом Гре-
фом и «помогает клиентам банка, оказав-
шимся в сложных ситуациях». Также Нико-
лай Егоров владеет долей в подмосковном 
Загорском трубном заводе, в декабре досроч-
но получившем аккредитацию поставок «Газ-
прому», и проблемном ОФК банке, куда ЦБ 21 
марта ввел временную администрацию.

Антипинский НПЗ (мощность переработ-
ки 9 млн тонн нефти) — крупнейший актив 
New Stream, владеющей также Марийским 
НПЗ, долей в Афипском НПЗ, добычными 
лицензиями в Оренбургской области и тер-
миналом в Мурманской области. Выручка 

АО «Антипинский НПЗ» за 2016 год по РСБУ 
снизилась на 5%, до 147 млрд руб., краткос-
рочные обязательства на конец 2016 года — 
139 млрд руб., чистая прибыль — 1,2 млрд 
руб. Компания хронически не платит ди-
виденды, а Николай Егоров, вероятно, ре-
шил выйти из актива с прибылью, замеча-
ет один из источников 

”
Ъ“. По данным New 

Stream, выручка самой группы в 2016 году — 
$3,1 млрд, EDITDA — минус $69 млн, чистый 
долг $2,5 млрд.

По словам одного из источников 
”
Ъ“, пе-

реговоры о продаже доли идут с конца 2017 
года, Николай Егоров оценивает 15% завода 
в $75 млн, то есть весь НПЗ с учетом долга — 
в $500 млн. Источник 

”
Ъ“, знакомый с плана-

ми господина Егорова, отмечает, что еще нет 
четкого понимания, куда пойдут выручен-
ные от сделки средства, но «ситуация с ОФК-
банком, очевидно, доставляет дискомфорт».

Предполагается, что доля в НПЗ будет про-
дана одному из совладельцев, но, добавляет 
собеседник 

”
Ъ“, цена очень высока и «поку-

патель не готов платить столько денег». Поку-
патель, по его данным,— Игорь Макаров, ко-
торый сам только в 2017 году приобрел 50% 
в New Stream. Другой источник 

”
Ъ“ утвер-

ждает, что сделка «застопорилась и не состо-
ится с большой вероятностью». Еще один со-
беседник 

”
Ъ“ уточняет, что есть договорен-

ность равноправного участия мажоритари-
ев в НПЗ — после сделки с Николаем Егоро-
вым предприятие перешло бы под контроль 
Игоря Макарова. Карен Дашьян из Advance 
Capital отмечает, что у завода значительные 
долги, а миноритарный пакет неликвиден 
и не имеет никаких прав, так что переговор-
ная позиция «Арети» сильнее, чем у Николая 
Егорова. Цену $75 млн за эту долю он считает 
«достаточно высокой», она может быть адек-
ватной, только если продавец инвестировал 
в развитие НПЗ (информации об этом нет).

Андрей Полищук из Райффайзенбанка 
считает, что сейчас не лучшее время для сде-
лок в нефтепереработке: «Рентабельность 
НПЗ на довольно низких уровнях из-за нало-
гового маневра и сдерживания цен на бен-
зин внутри страны». Более того, добавляет 
аналитик, в НПЗ могут потребоваться суще-
ственные инвестиции на модернизацию, 
а учитывая цель правительства на низкую 
инфляцию, не стоит ждать ощутимого роста 
цен на бензин.

Дмитрий Козлов, Елена Киселева

«Альфа» пришла за пиццей
Банк инвестирует в сеть Sbarro

Альфа-банк, владевший еще шесть лет 
назад сетью «Елки-палки», решил вер-
нуться на рынок общепита. Как стало 
известно 

”
Ъ“, одна из структур банка, 

выкупив допэмиссию, получила блок-
пакет акций нового российского фран-
чайзи Sbarro. Средства пойдут на откры-
тие 300 точек пиццерий до 2028 года.

Одна из структур Альфа-банка вошла 
в капитал ООО «Сбарро Рус» — нового мастер-
франчайзи в России, Казахстане и Азербайд-
жане американской сети пиццерий Sbarro, 
рассказали два источника 

”
Ъ“, знакомые 

с планами компании. В Sbarro и Альфа-банке 
подтвердили 

”
Ъ“ эту информацию. Структура 

«Альфы» стала владельцем блокирующего па-
кета акций HoReCa Band Group Ltd (H.B.G; эта 
компания управляет бизнесом «Сбарро Рус») 
в феврале 2018 года, сообщили в пресс-служ-
бе последней. Там уточнили, что новый сов-
ладелец получил пакет в результате допэмис-
сии акции, став финансовым инвестором. 
Инвестиции «Альфы», как утверждают в бан-
ке, позволят франчайзи Sbarro увеличить 

до 300 число ресторанов в течение десяти лет. 
Стороны не раскрывают другие детали.

По данным «СПАРК-Интерфакс», в феврале 
2018 года владельцем 100% «Сбарро Рус» вме-
сто экс-директора по стратегии «Г.М.Р. Плане-
та гостеприимства» (бывший мастер-фран-
чайзи Sbarro в России) Ильи Скороходова 
стала кипрская «Эйч. Би. Джи. Хорека Бэнд 
Групп». В марте эта компания также получила 
25% в ООО «Хорека Бэнд Мэнэджмент», доля 
господина Скороходова сократилась до 75%. 
До этого в «Хорека Бэнд Мэнэджмент» по 42% 
принадлежало бывшему финансовому ди-
ректор X5 Retail Group Виталию Подольско-
му и Александру Волкову (см. 

”
Ъ“ 15 сентября 

2017 года). Господин Подольский от офици-
альных комментариев отказался, связаться 
с господином Волковым не удалось.

Согласно презентации «Сбарро Рус» (есть 
у 

”
Ъ“), сеть рассматривала возможность при-

влечения $3,5 млн за счет допэмиссии в раз-
мере 52,5%. Средства планировалось напра-
вить на погашение кредитов и финансирова-
ние программы развития в 2018 году с целью 

выхода в операционную прибыль. Из презен-
тации следует, что основатели вложили около 
$800 тыс. (45,98 млн руб. по текущему курсу) 
и привлекли кредиты на 57 млн руб., из них 
50 млн руб.— заем Альфа-банка.

H.B.G в конце 2017 года перезапустила 
бренд Sbarro в России, компания получила 
эксклюзивную мастер-франшизу на развитие 
ресторанов этой сети. Sbarro работает на рос-
сийском рынке с 1997 года, ее развитием за-
нималась «Г.М.Р. Планета гостеприимства» 
семьи Елашвили, но эта компания потеряла 
право использовать бренд из-за финансовых 
проблем. Еще в 2012 году семья Елашвили вы-
купила у «дочки» «Альфы» Alfa Capital Partners 
созданную ресторатором Аркадием Новико-
вым сеть «Елки-палки» (сейчас не существует).

По данным «Infoline-Аналитики», рост 
российского рынка фастфуда по итогам 2017 
года превысил 11,5%, достигнув 480 млрд 
руб. Сегмент фастфуда быстрорастущий, до-
ходный и масштабируемый, что подтвер-
ждает последняя сделка по переходу сети 
«Хлеб насущный» под контроль польской 

AmRest Group, отмечает управляющий парт-
нер Peregrine Capital Николай Габышев.

Новый франчайзинговый партнер Sbarro 
в России за первые полтора года с момента 
заключения договора смог осуществить раз-
работку специального компактного форма-
та пиццерий для фуд-кортов, комментиру-
ет генеральный директор «Infoline-Аналити-
ки» Михаил Бурмистров. Ключевым вопро-
сом оставалось привлечение финансирова-
ния, поэтому вхождение в капитал структу-
ры Альфа-банка сформировало возможности 
для активизации органического роста и вы-
хода на плановые показатели по открытиям 
новых ресторанов, которых ожидается не ме-
нее 25 объектов в год, продолжает он. Торг-
центры в России, считает эксперт, сталкива-
ются с необходимостью оптимизации площа-
дей, выделенных для торговли, и увеличива-
ют зоны общественного питания и развлече-
ний, поэтому планы развития с учетом адап-
тации нового концепта именно под фуд-кор-
ты выглядят вполне адекватными.

Ольга Дубравицкая

ФАС впервые обязала независимого 
поставщика газа — НОВАТЭК — поста-
вить газ потребителю вопреки своему 
желанию, воспользовавшись положе-
нием о коллективном доминировании 
на российском рынке. Прецедентное 
решение вынесено по спору с «Лысьва-
Теплоэнерго» и грозит серьезными по-
следствиями: до сих пор независимые 
поставщики оставляли неплатежеспо-
собных клиентов «Газпрому», который 
по закону обязан продавать газ всем. 
НОВАТЭК надеется оспорить решение 
ФАС в суде.

Комиссия ФАС признала незаконным от-
каз ООО «НОВАТЭК-Пермь» заключить дого-
вор на поставку газа с ООО «Лысьва-Теплоэ-
нерго». Как сообщил 

”
Ъ“ источник в службе, 

пермский трейдер получит предписание за-
ключить договор. По словам другого собе-
седника 

”
Ъ“, признано, что НОВАТЭК вме-

сте с «Газпромом» и «Роснефтью» коллектив-
но доминируют на газовом рынке в зоне Еди-
ной системы газоснабжения (ЕСГ), поэтому 
НОВАТЭК не может «неправомерно отказы-
вать в заключении договора».

ООО «Лысьва-Теплоэнерго» владеет быв-
шей котельной Лысьвенского металлургиче-
ского завода и продает тепло МУУП «Тепло-
энергоремонт», которое снабжает около по-
ловины Лысьвы. «Лысьва-Теплоэнерго» за-
купала газ у «Газпрома» (147 млн кубометров 
в год), но в июле 2016 года решила сменить 
поставщика, поскольку у НОВАТЭКа газ был 
дешевле. «НОВАТЭК-Пермь» отказал в догово-
ре из-за отсутствия свободных объемов газа.

Тогда ООО обратилось в пермское УФАС, 
которое возбудило дело. «НОВАТЭК-Пермь» 

сообщил УФАС, что к «Лысьва-Теплоэнерго» 
на момент обращения за договором были 
поданы иски о взыскании около 300 млн 
руб. долга за газ, ООО «имело все признаки 
неплатежеспособности». Также  НОВАТЭК 
заявил об отсутствии технической воз-
можности поставок. Однако этот факт 
опровергло «Газпром газораспределение 
Пермь», а ФАС установила, что «НОВАТЭК-
Пермь» не обращался в центральный офис 
за дополнительными объемами газа. Па-
раллельно «Лысьва-Теплоэнерго» пыталась 
заставить «НОВАТЭК-Пермь» заключить до-
говор через суд, но 28 февраля проиграла 
в первой инстанции и продолжает поку-
пать газ у «Газпрома». ФАС же в итоге при-
знала НОВАТЭК виновным. В самой компа-
нии отказались от комментариев, но собе-

седник 
”
Ъ“, знакомый с ее позицией, гово-

рит, что решение будет оспорено в суде.
В исходе спора заинтересованы пермские 

компании «Газпрома», рассказал 
”
Ъ“ собесед-

ник в газовой отрасли региона. Дело в том, 
что НОВАТЭК, пришедший на рынок Перм-
ского края в 2010 году, за счет снижения цен 
(тогда как «Газпром» ограничен тарифом) на-
чал активно отбирать у монополии крупных 
и платежеспособных клиентов (предприятия 
«Уралхима», «Интер РАО», «Уралкалий», «Ме-
тафракс»). «Газпрому» же оставались предпри-
ятия ЖКХ с посредственной платежной дис-
циплиной: долги по Пермскому краю дости-
гают 4 млрд руб. Именно «Лысьва-Теплоэнер-
го» значится крупнейшим коммунальным 
должником «Газпрома» (520 млн руб. задол-
женности, в том числе 439 млн руб. просро-

ченной). «Почему 
”
Газпром“ должен копить 

долги, а независимый оператор собирать все 
сливки с рынка? Пусть разделит с 

”
Газпро-

мом“ нагрузку в виде предприятия из Лысь-
вы»,— отметил собеседник «Ъ».

Но проблема гораздо шире спора в Перм-
ском крае. Доля поставок независимых произ-
водителей населению и ЖКХ в целом доволь-
но низка (порядка 10% от всех поставок газа 
НОВАТЭКА и «Роснефти» в РФ), тогда как доля 
«Газпрома» постоянно растет, как и просрочен-
ная задолженность — на конец 2017 года она 
составила 170,7 млрд руб. Если решение ФАС 
станет прецедентным, то при существующем 
регулировании («Газпром» обязан поставлять 
газ всем, но у независимых производителей 
ниже цена) многие клиенты захотят заставить 
независимых поставлять им газ, а монополия 
только поддержит эту тенденцию.

«К сожалению, проблема решения кон-
фликтов между компаниями через ФАС суще-
ствует давно»,— констатирует руководитель 
антимонопольной практики «Линии права» 
Алексей Костоваров. Он отмечает, что сейчас 
коллективное доминирование на рынках 
определяется ФАС чисто технически, через 
суммирование их долей, хотя по сути антимо-
нопольного законодательства для признания 
компании нарушителем нужно, чтобы она из-
влекала какую-то выгоду из такого доминиро-
вания. Другой юрист в беседе с 

”
Ъ“ подчерк-

нул, что НОВАТЭКу обязательно нужно оспа-
ривать решение ФАС в суде, но даже в случае 
успешного для компании исхода служба мо-
жет и, вероятно, будет возбуждать новые дела 
в аналогичных случаях.

Вячеслав Суханов, Пермь; 
Юрий Барсуков

НОВАТЭК исполнит  
обязанности «Газпрома»
ФАС нашла способ принудить независимых производителей газа к поставкам
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
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Банк «Глобэкс» будет присоединен к Связь-
банку до конца текущего года. Как выяс-
нил 

”
Ъ“, решение их объединить должно 

быть утверждено на ближайшем набсове-
те их материнской организации — Внеш-
экономбанка (ВЭБ). От идеи в ближайшее 
время продать «дочки» даже после слия-
ния ВЭБ отказался, сообщили источники 

”
Ъ“. Они пояснили, что даже объединен-

ный банк не вызовет интереса на рынке 
из-за большого объема проблемных и не-
профильных активов. Продать банки 
по одному также не получилось, хотя 
 претенденты были.

Правление ВЭБа на прошлой неделе утверди-
ло слияние «дочек» — «Глобэкса» и Связь-банка — 
и вынесло этот вопрос на ближайший набсовет. 
После целого ряда безуспешных попыток про-
дать эти банки ВЭБ решил отказаться от вывода 
их из-под своего контроля. Об этом 

”
Ъ“ рассказа-

ли источники, близкие к госкорпорации, и в фи-
нансово-экономическом блоке правительства. «В 
стратегию ВЭБа будут внесены изменения: банки 
до конца года будут объединены на лицензии 
Связь-банка и переведены в категорию 

”
сохране-

ние в группе“»,— уточнил в беседе с 
”
Ъ“ один из 

собеседников.
Принципиальных возражений у членов наб-

совета объединение «Глобэкса» и Связь-банка 
вызвать не должно, считают собеседники 

”
Ъ“, по-

скольку продать их планировалось не позднее 
первого квартала 2018 года, но не удалось. «Пра-
ктика показала, что даже объединенный банк не 
вызовет интереса на рынке из-за большого объе-
ма проблемных и непрофильных активов»,— 
сказал один из источников. В числе бывших ин-
тересантов он назвал НПФ «Благосостояние», 

структуры «Роснефти», Альфа-банк, УК «Лидер» 
(управляет пенсионными резервами «Газфонда»), 
совладельца банка «Восточный» Артема Аветися-
на, Казкоммерцбанк. Наиболее серьезный инте-
рес, по данным источников 

”
Ъ“, проявили струк-

туры «Роснефти» (см. 
”
Ъ“ от 25 января 2017 года) и 

господин Аветисян (см. 
”
Ъ“ от 30 ноября 2016 го-

да). Сделку с господином Аветисяном, который 
собирался покупать банки через «Восточный» за 
33 млрд руб., летом 2017 года даже одобрил кре-
дитный комитет ВЭБа. Однако вскоре произошло 
событие, помешавшее сделке: была введена вре-
менная администрация (а затем отозвана лицен-
зия) в банк «Югра», а «Глобэкс» выдал компаниям 
ее владельца Алексея Хотина кредиты на 20 млрд 
руб. (см. 

”
Ъ“ от 24 июля 2017 года). «Это могло при-

вести к дефолту заемщиков»,— отметил источ-
ник, знакомый с ситуацией.

Более того, на фоне постоянно муссирующей-
ся информации о продаже банков за 2016–2017 
годы активы «Глобэкса» снизились в 2,5 раза, а 
Связь-банка — на 27%. Объем проблемных акти-
вов в «Глобэксе» в конце 2017 года ЦБ, по данным 
источников 

”
Ъ“, оценил в 64,4 млрд руб. «Это по-

чти половина всех активов банка, если исходить 
из отчетности по российским стандартам, то есть 
при досоздании необходимых резервов 

”
Глобэ-

ксу“ потребуется срочная докапитализация,— 
сказал знакомый с ситуацией источник.— Связь-
банк гораздо более устойчивый, поэтому объеди-
нить банки было решено на его основе». Связь-
банк к тому же крупнее: согласно рейтингу «Ин-
терфакса», он занимает по активам (259,9 млрд 
руб.) 32-е место по итогам 2017 года, а «Глобэкс» 
(активы 108 млрд руб.) — 61-е место.

В пресс-службе ВЭБа тем не менее настаивают, 
что продолжают искать возможности продажи 

дочерних банков, так как «управление коммерче-
скими банками не является стратегическим на-
правлением работы» госкорпорации, а объедине-
ние называют лишь «возможным». Однозначно 
слияние банков даст позитивный эффект с точки 
зрения операционных расходов и позволит со-
кратить дублирующие функции, считает руково-
дитель группы рейтингов финансовых институ-
тов АКРА Кирилл Лукашук. При этом успешность 
бизнес-модели объединенного банка зависит от 
того, найдет ли он свой фокус, клиентский сег-
мент. «Сам факт госсобственности уже не дает 
конкурентных преимуществ»,— заключил госпо-
дин Лукашук. «Планируется, что объединенный 
банк среди прочего будет обслуживать финансо-
вые потоки и проекты ВЭБа»,— добавил близкий 
к госкорпорации источник.

У слияния есть и серьезные недостатки. Один 
из них — долг ВЭБа перед ЦБ, возникший из-за 
того, что «Глобэкс» и Связь-банк находились у 
 госкорпорации на санации. В кризис 2008–2009 
годов на их финансовое оздоровление были 
 привлечены депозиты ЦБ (позднее были транс-
формированы в облигации) на общую сумму 
212,6 млрд руб. По данным источников 

”
Ъ“, год 

назад на совещании в ЦБ была достигнута дого-
воренность о конвертации этих средств в бес-
срочный льготный субординированный кредит, 
но при условии продажи указанных банков на 
рынке. Даст ли регулятор согласие на конверта-
цию по новой схеме, пока вопрос. ЦБ на соответ-
ствующий запрос 

”
Ъ“ не ответил. К тому же не 

 решено, что делать с непрофильными активами 
на 20 млрд руб., связанными с недвижимостью, 
которые перейдут от «Глобэкса» на баланс объ-
единенного банка.

Юлия Полякова

«Глобэкс» и Связь-банк не продаются
ВЭБ объединит банки и оставит их у себя

По итогам переходной кампа-
нии 2017 года «молчуны» перево-
дят в негосударственные пенси-
онные фонды (НПФ) 163 млрд 
руб. пенсионных накоплений. 
Таким образом, аккумулирован-
ные частными фондами пенси-
онные накопления вплотную 
приблизятся к 2,7 трлн руб. 
При этом вырос средний счет пе-
реходящего в НПФ «молчуна» — 
агенты фондов сосредоточились 
на гражданах среднего возраста 
в богатых регионах.

В этом году Пенсионный фонд Рос-
сии (ПФР) передаст НПФ 162,9 млрд 
руб. пенсионных накоплений гра-
ждан, заявил вчера по итогам расши-
ренного заседания правления ПФР 
его председатель Антон Дроздов, со-
общил ТАСС. Эти средства принадле-
жат 2,9 млн человек, свидетельствуют 
данные ПФР, опубликованные в по-
недельник. Деньги, согласно действу-
ющим нормам законодательства, 
должны прийти в частные пенсион-
ные фонды до конца марта. Таким 
образом, по расчету 

”
Ъ“, с учетом до-

хода, полученного НПФ в четвертом 
квартале, пенсионные накопления, 
аккумулированные частными фон-
дами, могут вплотную приблизиться 
к 2,7 трлн руб. (на конец третьего 
квартала прошлого года они равня-
лись 2,4 трлн руб.).

• Больше всего «молчунов» перешло 
из ПФР в НПФ Сбербанка — 1,2 млн 
человек, или 52% от всех перешедших 
в этот фонд граждан, свидетельст-
вуют данные ПФР (есть в распоряже-
ние 

”
Ъ“). На втором месте находится 

НПФ «Согласие-ОПС» (почти 398 тыс. 
человек, 88% от общего числа новых 
клиентов фонда). Далее следуют 
НПФ «Газфонд Пенсионные накопле-
ния» (372 тыс. человек, 73%) и НПФ 
«Будущее» (288 тыс. человек, 90%). 
 Замыкает топ-5 по привлечению 
«молчунов» «ВТБ Пенсионный фонд» 
(274 тыс. человек, 41%).
При досрочном переходе из ПФР в 

НПФ «молчуны» суммарно потеряли 
33,9 млрд руб. инвестиционного дохо-
да, заявил господин Дроздов, подтвер-
див данные 

”
Ъ“, опубликованные ра-

нее (см. 
”
Ъ“ от 16 марта). По сравнению 

с переходной кампанией 2016 года по-
тери инвестиционного дохода «молчу-
нов» увеличились — тогда они состав-
ляли 27,1 млрд руб. Это произошло из-
за того, что при переходе в НПФ по 
итогам 2017 года клиенты ПФР теряли 
инвестиционный доход уже за два го-

да. Вместе с тем средний счет «молчу-
на», переводимого в НПФ, по итогам 
прошлого года вырос с 49,9 тыс. до 
56,2 тыс. руб. «В 2017 году заявления 
на переход подавали граждане с остат-
ком на счете выше, чем в 2016 году»,— 
подтверждает вице-президент Внеш-
экономбанка Александр Попов. Меж-
ду тем в 2016 году произошло значи-
тельное (почти на 20%) падение сред-
него счета переходившего в НПФ «мол-
чуна» — по итогам переходной кампа-
нии он уменьшился впервые с 2008 го-
да. «В 2016 году модным трендом было 
переманивание 

”
молчунов“, прежде 

всего молодежи, вне зависимости от 
их счета, в частности, в надежде на 
введение новой пенсионной системы 
— индивидуального пенсионного ка-
питала (ИПК)»,— напоминает генди-
ректор консалтинговой компании 
«Пенсионный партнер» Сергей Око-
леснов. В 2017 году перспектива ИПК 
отдалилась на неопределенное время, 
и фонды вновь стали фокусироваться 
на более крупных счетах «молчунов», 
считает эксперт.

Согласно данным ПФР (с ними оз-
накомился 

”
Ъ“), на счете «молчунов» в 

возрастной категории от 30 до 50 лет 
без учета инвестдохода за 2017 год хра-
нится в среднем 78,3 тыс. руб. Подоб-
ных клиентов ПФР насчитывалось в 
прошлом году без малого 19 млн чело-
век. Агенты, привлекающие новых 
клиентов для НПФ, выбирают именно 
эту возрастную категорию, фокусиру-
ются больше на мужчинах, а также на 
определенных регионах, поясняет го-
сподин Околеснов. «Прежде всего вы-
сокий средний счет и достаточно 
большое количество 

”
молчунов“ сос-

редоточены в Москве, Санкт-Петер-
бурге и на Дальнем Востоке»,— пере-
числяет он. Исполнительный дирек-
тор НПФ «Сафмар» Евгений Якушев со-
глашается, что в прошлом году НПФ 
сфокусировались на клиентах 1967 го-
да рождения и моложе, у которых бо-
лее высокий средний счет. «По-види-
мому, фонды сосредоточились на при-
влечении представителей среднего 
класса»,— отмечает директор группы 
рейтингов финансовых институтов 
АКРА Юрий Ногин. По его словам, это 
совпало с опасениями этих достаточ-
но финансово грамотных людей по 
поводу предстоящих политических 
изменений и возможных новых ре-
шений в области пенсионной систе-
мы, поэтому они и предпочли переве-
сти свои накопления в НПФ.

Илья Усов

Разговор на 163 млрд
Бывшие «молчуны»  
переводят накопления в НПФ

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Вчера стоимость североморской 
нефти Brent на спот-рынке за-
крепилась выше уровня $69 
за баррель. На сырьевой рынок 
положительно влияют усилив-
шиеся давление на Иран со сто-
роны США и Саудовской Ара-
вии, а также данные о сниже-
ние запасов нефти в США.

В среду стоимость европейской 
нефти Brent впервые с начала февра-
ля поднялась выше уровня $69 за бар-
рель. По данным агентства Reuters, в 
ходе вчерашних торгов стоимость 
ближайшего контракта на поставку 
североморской нефти Brent достига-
ла отметки $69,4 за баррель — макси-
мального значение с 2 февраля. На 
спот-рынке стоимость нефти Brent 
поднималась до отметки $67,41 за бар-
рель, цена российской нефти Urals до-
стигала уровня $65,5 за баррель. По 
итогам дня цены на различные сорта 
европейской нефти закрепились воз-
ле значений $65,3–67,3 за баррель, что 
на 3% выше закрытия вторника. За два 
дня цены выросли почти на 5%.

Повышению цены на нефть спо-
собствовало усилившееся давление 
на Иран в связи с приездом в США на-
следного принца Саудовской Аравии 
Мухаммеда бен Сальмана. В ночь на 
вторник министр иностранных дел 
Саудовской Аравии назвал ядерную 
сделку с Ираном, заключенную в 

2015 году, «ущербной» и выразил на-
мерение поиска путей для примене-
ния к этой стране «более жестких 
мер» в ответ на «бесчестные действия 
Ирана» на Ближнем Востоке. «С уче-
том стремления действующей адми-
нистрации США к укреплению исто-
рически тесных связей с Саудовской 
Аравией инвесторы, вероятно, нач-
нут учитывать в котировках выход 
США из этого соглашения и введение 
новых санкций против Ирана»,— от-
мечает стратег по операциям на то-
варно-сырьевых рынках Sberbank 
Investment Research Михаил Шейбе.

Инвесторы опасаются, что в слу-
чае введения новых санкций против 
Ирана в первую очередь пострадают 
поставки углеводородного сырья из 
страны. По оценкам аналитиков 
Sberbank Investment Research, если 

США решат выйти из сделки, то сни-
жение экспорта нефти из Ирана мо-
жет составить до 0,3 млн баррелей в 
сутки. К тому же может произойти 
общее снижение объемов добычи в 
стране. Напомним, что в результате 
действовавших ранее санкций на 
экспорт нефти из Ирана в 2014–2015 
годах добыча в этой стране составля-
ла лишь 2,8 млн баррелей в сутки, 
что на 1 млн баррелей ниже текуще-
го уровня.

Дополнительную поддержку це-
нам на нефть оказали данные по ком-
мерческим запасы сырья в США. По 
данным управления по энергетиче-
ской информации Министерства 
энергетики, запасы нефти в стране 
(исключая стратегический резерв) за 
неделю, завершившуюся 16 марта, 
снизились на 2,6 млн баррелей, до 

428,3 млн баррелей. Аналитики, 
опрошенные агентством Reuters, 
ожидали увеличения запасов нефти 
на 2,6 млн баррелей. «Данные о запа-
сах как опережающий индикатор 
очень важны для рынка. Поэтому не-
ожиданное снижение показателя бы-
ло положительно воспринято инвес-
торами. Однако не стоит забывать, 
что эти показатели крайне волатиль-
ны и при прочих равных имеют крат-
косрочное влияние на рынок»,— от-
мечает аналитик УК «Альфа-Капитал» 
Дарья Желаннова.

Тем не менее участники рынка не 
исключают дальнейшего роста стои-
мости нефти. По словам Михаила 
Шейбе, поддержку рынку обеспечи-
вают неопределенность вокруг даль-
нейших перспектив договоренно-
стей по ядерной программе Ирана и 
вероятность введения новых санк-
ций. Однако эксперты Julius Baer ви-
дят в расширении этих санкций и 
риски для стоимости сырья. «Ситуа-
ция вокруг Ирана не является одноз-
начным позитивом для рынка неф-
ти, поскольку конфликт между США, 
Саудовской Аравией и Ираном мо-
жет привести к разрыву сделки 
ОПЕК+ по ограничению добычи неф-
ти»,— предупреждает глава исследо-
ваний сырьевых рынков Julius Baer 
Норберт Рюкер.

Виталий Гайдаев

Нефть выдавило вверх
Международное воздействие на Иран подняло котировки

КАК «МОЛЧУНЫ» ПЕРЕВОДИЛИ ПЕНСИОННЫЕ НАКОПЛЕНИЯ (МЛРД РУБ.)   
ИСТОЧНИК: ПФР.
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Как выяснил 
”
Ъ“, Выборгский су-

достроительный завод срывает 
срок сдачи трех ледоколов, пред-
назначенных для работы в Арк-
тике. Верфь на полгода сдвига-
ет передачу заказчику — ФГУП 
«Атомфлот» портового ледокола, 
еще на девять месяцев будут за-
держаны два ледокола, строящи-
еся для работы на Новопортов-
ском месторождении «Газпром 
нефти». Основной причиной 
в корпорации называют слож-
ности, возникшие при работе с 
поставщиками и подрядчиками.

Выборгский судостроительный 
завод (ВСЗ) срывает срок сдачи пор-
тового ледокола «Обь», строящегося 
по заказу ФГУП «Атомфлот». Кон-
тракт на строительство судна за 
$97,7 млн для обслуживания проек-
та НОВАТЭКа «Ямал СПГ» был заклю-
чен в 2015 году. Во вторник, высту-
пая на совещании, посвященном 
11-летию ОСК, глава «Атомфлота» Вя-
чеслав Рукша заявил, что срок задер-
жки составит шесть месяцев.

Как пояснил глава ОСК Алексей 
Рахманов, основной причиной задер-
жки стало требование заказчика ис-
пользовать автоматизированные сис-
темы управления энергообеспечени-
ем компании ABB. «Коллеги постави-
ли принципиально новую систему, 
которую уже шестой месяц мы не мо-
жем запустить»,— отмечает прези-
дент корпорации. Вторая проблема — 
в том, что ВСЗ взял на себя слишком 
большую задачу по строительству ры-
боловных судов, «силенки не рассчи-
тал», говорит он. «Мы вынуждены сей-
час арендовать подменные ледоколы, 
чтобы обеспечить работу несданных 
судов в самый горячий период в Об-
ской губе. Это будет удар по финансо-
вому положению, в том числе ВСЗ»,— 
уверен президент корпорации.

Глава ВСЗ Александр Соловьев зая-
вил 

”
Ъ“, что сроки сдачи портового 

ледокола для «Атомфлота» смести-
лись вправо из-за проблем со строи-
тельством двух ледоколов для «Газ-
пром нефти» «Александр Санни-
ков» и «Андрей Вилькицкий» (стои-
мость €246 млн), предназначенных 
для обслуживания Новопортовского 
месторождения. Они будут сданы на 
девять месяцев позже, пояснил он. 
Контракт на их строительство был за-
ключен с ВСЗ в 2015 году, их должны 
были сдать до 2018 года. 

Как пояснил господин Соловьев, 
срыв сроков связан, как и в проекте 
для «Атомфлота», со сложностями при 
установке на ледоколы оборудования 
ABB, а также со срывом сроков поста-
вок дизель-генератора концерном «Ру-
сэлпром». По заказу «Атомфлота» про-
ектант, ЦКБ «Балтсудопроект», сорвал 
сроки проектирования на полгода, го-
ворит Александр Соловьев, и верфь 
была вынуждена сменить его на КБ 
«Вымпел», которое уже почти додела-
ло всю документацию. В «Газпром 
нефти» не смогли предоставить опера-
тивный комментарий. Источник 

”
Ъ“ в 

компании уверяет, что проблемы с ле-
доколами не повлияют на разработку 
Новопортовского месторождения. 

В ABB 
”
Ъ“ сообщили, что компания 

выполняет множество проектов по 
поставке автоматизированных сис-
тем управления энергообеспечением 
и «всегда справляется без каких-либо 
существенных сложностей». На дан-
ный момент на одном из ледоколов 
для «Газпром нефти» уже собираются 
приступить к пусконаладочным рабо-
там, говорят там. По словам источни-
ка 

”
Ъ“ в отрасли, строительство рыбо-

ловных судов никак не могло повли-
ять на сроки сдачи ледоколов: «Строи-
тельство корпусов траулеров нача-
лось тогда, когда на ледоколах уже 
велся монтаж оборудования». Как со-
общили 

”
Ъ“ в ЦКБ «Балтсудопроект», 

задержка выпуска документации свя-
зана с трудностями при разработке 
технического проекта, а также с отсут-
ствием в документации корпусных 
конструкций.

По словам источника 
”
Ъ“ в судо-

строительной отрасли Петербурга, 
ВСЗ предлагал построить два ледоко-
ла для «Газпром нефти» за 36 месяцев 
каждый. Но верфь Nordic Yards, также 
претендовавшая на строительство, 
предложила выполнить заказ за 26 
месяцев. ВСЗ, которому требовалась 
загрузка, снизил предлагаемые сроки 
строительства до тех же 26 месяцев и 
получил контракты. «Построить но-
вый головной ледокол за 26 месяцев, 
когда нет даже готового технического 
проекта,— это нереальная задача, он 
строится минимум 3,5 года»,— уве-
рен собеседник 

”
Ъ“. Изначально «Газ-

пром нефть» должна была получить 
головной ледокол «Александр Санни-
ков» в июле, второй ледокол — в октя-
бре 2017 года, а сегодня очевидно, что 
головной ледокол будет сдан в авгу-
сте, а второй — в конце этого — нача-
ле следующего года, заключает собе-
седник 

”
Ъ“.

Но другой источник 
”
Ъ“ в отрасли 

уверен, что, несмотря на все штраф-
ные санкции, по итогам года ВСЗ по-
кажет положительные финансовые 
результаты, выручка останется на 
уровне 2017 года и составит около 
12 млрд руб.: верфь имеет крупные 
контракты на строительство рыбо-
промысловых судов.

Анастасия Веденеева,  
Юрий Барсуков,  
Наталья Скорлыгина;  
Герман Костринский,  
Санкт-Петербург

Ледоколы пойдут 
очень медленно
Выборгский завод  
срывает сроки их сдачи

На рынке железнодорожных 
перевозок цемента ожидается 
резкий рост цен. Причина — 
в хорошей конъюнктуре на 
рынке зерна: из-за высоких 
ставок он перетягивает зерно-
возы, которые в межсезонье 
использовались под цемент. 
Крытых вагонов, в которых 
 перевозят тарированный це-
мент, также не хватает: парк 
 активно списывается, а рабо-
чий используется в перевозках 
более доходных пищевых про-
дуктов. Аналитики и участни-
ки цементной отрасли предре-
кают скорый рост ставок на це-
ментовозы на 30%, а произво-
дители цемента предупрежда-
ют, что будет расти доля пере-
возки автотранспортом.

О грядущих проблемах с железно-
дорожными перевозками цемента 

”
Ъ“ рассказали участники транс-

портного и цементного рынков. «В 
зимний период мы не наблюдаем ка-
ких-либо проблем с перевозкой це-
мента по железной дороге,— гово-
рит вице-президент по продажам и 
логистике 

”
Евроцемент груп“ Вик-

тор Саратовкин.— Но с началом вы-
сокого строительного сезона дефи-
цит вагонов, в особенности цементо-
возов, ощущается достаточно остро». 
Возникают сложности с отправкой 
до 10–15% продукции, добавляет он, 
отмечая, что парк практически не 
обновляется, ставки за вагон ежегод-
но поднимаются до 10%.

Нехватка хоппер-цементовозов ле-
том, когда идут максимальные от-
грузки цемента, стала уже традицион-
ной, подтверждает глава «Базэлце-
мента» Вячеслав Шматов, а сейчас 
тенденцию усугубляет списание вы-
ходящего из эксплуатации подвижно-
го состава и близкие к нулевым объе-
мы закупки новых вагонов в преды-
дущие годы. «Возможно, в ближай-
шее время это подтолкнет некоторых 
производителей цемента к формиро-
ванию собственного парка,— гово-
рит господин Шматов.— В этом году, 
по прогнозам, ставка пользования це-
ментовозами летом поднимется на 
20–30%». Однако он уверен, что кри-
тических последствий для клиентов 
не будет, так как предприятия тради-
ционно привлекут захимиченные 
зерновозы или минераловозы.

Но источники 
”
Ъ“ в этом не увере-

ны. По их данным, 3 тыс. зерновозов, 
которые обычно уходят к цементни-
кам, в этом году «промыли и перевели 
под зерно». Как объясняет глава 
«Infoline-Аналитики» Михаил Бурми-
стров, головокружительный рост 
арендных ставок на полувагоны, зер-
новозы (от 1,7–1,8 тыс. руб. за вагон в 
сутки) и фитинговые платформы 
(свыше 1,5 тыс. руб.) подтягивает за со-
бой ставки и по другим видам под-
вижного состава. Для перевозки на-
вального цемента также подходят ми-
нераловозы и зерновозы, для тариро-
ванного (в биг-бэгах) цемента — полу-
вагоны и крытые вагоны, поясняет 
он. На полувагоны и зерновозы при 

текущих ценах претендовать сложно, 
а крытые вагоны, для которых, в свою 
очередь, как альтернатива подходят 
полувагоны и фитинговые платфор-
мы, под влиянием роста спроса и ста-
вок на альтернативный подвижной 
состав также растут в цене.

Для «Сибирского цемента» пробле-
ма дефицита крытых вагонов уже сто-
ит очень остро, подтверждает первый 
вице-президент компании Геннадий 
Рассказов. «Раньше 

”
Кузбасстрансце-

мент“ (дочерняя компания холдинга, 
управляющая железнодорожным 
транспортом.— 

”
Ъ“) на выгодных 

условиях привлекала для транспор-
тировки цемента, тарированного в 
бумажные мешки, крытые вагоны 
разных собственников,— рассказы-
вает он.— Долгое время логистика 
строилась так, что большая часть това-
ров в крытых вагонах шла из евро-
пейской части страны в азиатскую. В 
результате в Сибири и на Дальнем 
Востоке формировался профицит ва-
гонов, и собственники предоставля-
ли скидки с востока на запад». Но те-
перь ситуация иная: введение санк-

ций привело к изменению направле-
ний грузопотока, и количество това-
ров, следующих с запада на восток, 
уменьшилось. «Крупные собственни-
ки вагонов переориентировались на 
высокодоходные грузы — муку, кру-
пы, сахар, макаронные изделия»,— 
поясняет господин Рассказов. Его 
компания выходит из положения пу-
тем закупки крытых вагонов и дого-
воренностей с партнерами. «В пред-
дверии высокого сезона мы провели 
активную работу со всеми собствен-
никами — это более 20 операторов, с 
которыми у нас есть договорные от-
ношения,— рассказывает он.— Со-
трудничество состоится, но по опре-
деленным направлениям тарифы вы-
росли в десять раз».

Вячеслав Шматов предупреждает, 
что дефицит вагонов подталкивает и 
производителей, и потребителей це-
мента к использованию автотран-
спорта. Увеличение доли перевозок 
цемента автомобилями — один из 
главных трендов на рынке цемента 
последних лет, «с 2008 года доля авто-
транспорта выросла более чем на 20% 
и уже превысила половину общего 
объема перевозок цемента в стране», 
говорит он. Михаил Бурмистров счи-
тает, что о дефиците цементовозов го-
ворить рано, но ставки на них, уже 
увеличившиеся с 600 руб. в 2016 году 
почти до 1 тыс. руб. в течение 2017 го-
да, продолжат расти до 1,3–1,4 тыс. 
руб. в сутки и выше.

Наталья Скорлыгина,  
Екатерина Геращенко

Зерно вытеснило цемент из вагонов
Перевозки стройматериалов могут подорожать

В Минпромторге говорят, что за-
конопроект поддержали Минтранс 
и Минэнерго. В Минтрансе уточни-
ли, что направили в Минпромторг 
доработанную версию. В Минэнерго 
«приветствуют инициативу», но счи-
тают, что срок вступления закона в 
силу «должен определяться поэтап-
но с учетом возможностей россий-
ских верфей». Сейчас документ про-
ходит оценку регулирующего воз-
действия (ОРВ), в Минэкономики по-
обещали, что она будет готова в бли-
жайшее время. По словам собеседни-
ков 

”
Ъ“, ОРВ, скорее всего, будет от-

рицательной, но «Дмитрий Рогозин 
сильно давит», и вероятность скоро-
го рассмотрения проекта в прави-
тельстве высока.

Новое регулирование коснется 
прежде всего нефтегазовых компа-
ний, работающих в Арктике. Нефть и 
газ по СМП пока перевозят только 
НОВАТЭК и «Газпром нефть», перева-
лочный терминал ЛУКОЙЛа «Варан-

дей» расположен в Печорском море 
(формально не входит в СМП). 
«Роснефть» на арктическом шельфе 
только ведет геологоразведку. «Газ-
пром нефть» сейчас возит нефть по 
СМП в рамках освоения Новопортов-
ского месторождения танкерами-
челноками (шесть штук построено в 
Южной Корее) на судно-накопитель 
в Мурманске и затем отгружает на 
экспорт. По словам собеседника 

”
Ъ“ 

в компании, ее законопроект мало 
задевает, «есть проблема с одним тан-
кером, которую можно решить». В 
«Роснефти», ЛУКОЙЛе и «Газпром 
нефти» отказались от комментариев.

Главные проблемы возникают у 
НОВАТЭКа. Теоретически новое ре-
гулирование может серьезно повли-
ять даже на уже запущенный «Ямал 
СПГ», поскольку к началу 2019 года 
не все танкеры-газовозы (строятся в 
Южной Корее) для проекта будут сда-
ны. Будущий проект «Арктик СПГ» на 
19,8 млн т СПГ в год и предваритель-
ной стоимостью около $20 млрд по-
правки могут поставить на грань от-

мены, считает ряд собеседников 
”
Ъ“. 

По словам одного из них, в рамках 
переговоров между НОВАТЭКом и 
верфью «Звезда» (строится на Даль-
нем Востоке) газовой компании 
предложили построить СПГ-танкер 
на 80% дороже, чем в Южной Корее, 
«и это без гарантии качества и сдачи 
в срок». Источники 

”
Ъ“ называют 

НОВАТЭК единственным оппонен-
том нововведений.

В самом НОВАТЭКе признают, 
что «развитие судостроительной от-
расли России требует поддержки». 
Но, подчеркивают в компании, на 
этот счет уже выпущены постанов-
ления и распоряжения, даны пору-
чения, которые выполняет НОВАТ-
ЭК. Предлагаемые поправки, гово-
рят в компании, фактически остано-
вят действующие арктические про-
екты и сделают невозможной реали-
зацию новых.

Глава ОСК Алексей Рахманов зая-
вил 

”
Ъ“, что госкорпорация всегда 

поддерживала идею подобного зако-
нопроекта: «Если будет больше судов 

под российским флагом, больше су-
дов построено в РФ, это автоматиче-
ски означает больше заказов, в том 
числе на ОСК». Но, признал он, «са-
мое главное, чтобы мы не укусили 
сами себя за хвост, если запретим 
всем строить за границей, а сами не 
сможем». Собеседник 

”
Ъ“ в отрасли 

отмечает, что есть общее понимание 
о необходимости «страховочных ме-
ханизмов», если верфи не смогут 
обеспечить заказ. Предполагается, 
что строить крупные суда будет 
верфь «Звезда» (управляется консор-
циумом «Роснефти», «Роснефтегаза» 
и Газпромбанка), но предприятие 
только строится. Другой собеседник 

”
Ъ“ предполагает, что в любом слу-

чае будут сделаны определенные 
исключения: вряд ли компании за-
ставят строить в России те же сейсмо-
разведочные суда, рынок которых 
очень узкий.

Анастасия Веденеева,  
Иван Сафронов,  
Юрий Барсуков,  
Дмитрий Козлов

Севморпуть в импортозамещение
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Наш арктический флот 
был, остается и будет 
самым мощным в мире

— Владимир Путин,
президент РФ,  

в послании Федеральному собранию  
1 марта

Ц И Т А Т А

Его поздравляет Владимир Лисин:
— Дмитрий! Прими мои поздравления с днем рождения! За годы, которые 
тебя знаю, ты стал настоящим бизнес-лидером, увлеченным не только сво-
им делом, но и общественно значимыми проектами. Под твоим руководст-
вом компания стала глобальным игроком по производству трубной продук-

ции, а «Группа Синара» продолжает уверенно укреплять позиции в транс-
портном машиностроении и строительном секторе. Желаю новых интерес-
ных проектов и достижений и, конечно, счастья, здоровья и благополучия 
тебе и твоим близким!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 54 года  
председателю совета директоров Трубной металлургической компании  
Дмитрию Пумпянскому

ДНИ РОЖДЕНИЯ

15 тысяч
хопперов-цемен то-
возов эксплуати ру-
ется в РФ
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Владелец группы «Метрополь» 
Михаил Слипенчук нашел ново
го партнера по освоению 23 га 
бывшего АЗЛК «Москвич». 
MR Group построит здесь жилой 
комплекс площадью 150 тыс. 
кв. м. До этого соинвестором 
 числилась компания Optima 
Development Альберта Худояна, 
собиравшаяся построить на ча
сти земель бывшего автозавода 
торговый центр Oz Mall.

MR Group Романа Тимохина и Вик-
тора Лабуздко построит жилье на тер-
ритории бывшего АЗЛК «Москвич», 
рассказали два собеседника 

”
Ъ“ на 

рынке недвижимости, знакомые с 
планами компании. По словам одно-
го из них, MR Group будет fee-девело-
пером проекта. В пресс-службе MR 
Group подтвердили эту информацию, 
добавив, что компания займется этим 
проектом в интересах владельца 
участка — группы «Метрополь» Миха-
ила Слипенчука. Бизнесмен в беседе с 

”
Ъ“ пояснил, что MR Group отвечает за 

разработку концепции, управление 
строительством и продажами. Он так-
же добавил, что площадка под за-
стройку принадлежит закрытому пае-
вому инвестиционному фонду недви-
жимости «Метрополь Олимп».

Господин Слипенчук выкупил у 
столичной мэрии 23 га, принадле-
жавших «Москвичу», в 2006 году, что-
бы построить здесь жилье и сопутст-
вующую инфраструктуру. Рядом на-
ходится технополис «Москва» (32 га) 
и производственная площадка 
«Renault Россия». В 2013 году «Метро-
поль» уменьшил объем предполагае-
мой застройки своего участка в два 
раза — с 1,5 млн кв. м до 640 тыс. кв. м.

• MR Group Романа Тимохина и Вик-
тора Лабуздко основана в 2003 году. 

В ее портфеле 3,4 млн кв. м строя-
щихся объектов, в основном жилье, 
апартаменты и бизнес-центры. 
С 2015 года компания управляет де-
велоперскими проектами Coalco Ва-
силия Анисимова (около 1 млн кв. м 
в  Москве и Подмосковье).
Три года назад у «Метрополя» был 

другой партнер по редевелопменту 
территории «Москвича» — Optima De-
velopment. Эта компания собиралась 
построить здесь торгцентр Oz Mall. 
Предполагалось, что он будет первым 
в одноименной московской сети объ-
ектов. По информации 

”
Ъ“, тогда соб-

ственниками компании были Аль-
берт Худоян и экс-депутат Госдумы от 

«Справедливой России» Ильдар Сами-
ев (в октябре 2017 года арестован по 
делу о мошенничестве с загородной 
недвижимостью). Вчера в пресс-служ-
бе Optima подчеркнули, что господин 
Худоян — единственный собствен-
ник компании и проекта торгцентра 
на месте АЗЛК больше нет. «В портфе-
ле Optima сейчас один строящийся 
проект — жилой комплекс 

”
Прайм 

Парк“ общей площадью 500 тыс. кв. м 
на Ленинградском проспекте»,— 
уточнил представитель девелопера.

На месте бывшего завода на Вол-
гоградском проспекте MR Group на-
мерена построить жилой комплекс 
бизнес-класса: это будет семь башен в 

30 этажей общей площадью 150 тыс. 
кв. м, из них около 113 тыс. кв. м — 
жилье, следует из архитектурной кон-
цепции (есть в распоряжении у 

”
Ъ“). 

Заместитель гендиректора MR Group 
Ирина Дзюба считает, что уровень 
конкуренции на первичном рынке в 
этом районе низкий. «Не ранее 2020 
года на рынок выйдет около 
300 тыс. кв. м жилья»,— отмечает она. 
По ее словам, одно из преимуществ 
района — наличие станции метро 
«Волгоградский проспект» и станция 
«Угрешская» Московского централь-
ного кольца.

Управляющий партнер компании 
«Метриум» Мария Литинецкая не со-
гласна. «Рекордная конкуренция — 
главный минус площадки»,— утвер-
ждает она. По ее словам, участок нахо-
дится на юго-востоке, а это самый за-
страиваемый округ. Здесь продается 
5,9 тыс. квартир, что составляет 35% от 
суммарного объема предложения жи-
лья в Москве. Средняя стоимость но-
востроек массового сегмента на юго-
востоке Москвы — 134,9 тыс. руб. за 
1 кв. м. «Вокруг АЗЛК промзоны, о пла-
нах развития которых нет конкрет-
ной информации, то есть какое-то 
время ЖК будет существовать среди 
труб заводов и фабрик»,— отмечает 
госпожа Литинецкая. Ее оценка стар-
товой цены продаж — 135 тыс. руб. за 
1 кв. м. MR Group собирается реализо-
вывать жилье по 125 тыс. руб. за 
1 кв. м. По оценке госпожи Литинец-
кой, на территории АЗЛК, годной под 
застройку, можно построить около 
328 тыс. кв. м жилья. Общий объем 
инвестиций в строительство такого 
объема может составить 48 млрд руб.

Екатерина Геращенко,  
Анна Васильева,  
Халиль Аминов

«Москвич» окажется под жильем
На месте АЗЛК появится новый квартал

С Россией в списке кредиторов так-
же связаны Access Industries Леонарда 
Блаватника, немецкая A Company 
Film Licensing Александра ван Дюль-
мена, прокатывающая кино в Восточ-
ной Европе (до 2015 года ее акционе-
ром был продюсер Александр Роднян-
ский), и американское представи-
тельство Bazelevs Тимура Бекмамбето-
ва. В отдельный список крупнейших 
30 кредиторов студии ни одна россий-
ская компания не входит, причем у 
последнего в этом списке кредитора 
долг составляет меньше $1 млн.

TWC подала документы на бан-
кротство 20 марта 2018 года, после то-
го как сорвалась сделка по продаже 
компании пулу инвесторов во главе с 
бывшей сотрудницей администра-
ции Барака Обамы Марией Контре-
рас-Свит. Сейчас на компанию пре-
тендует Lantern Asset Management, 
предлагающая за TWC $450 млн. Про-
блемы у студии начались в конце 2017 
года, когда в отношении ее основате-
ля Харви Вайнштейна стали посту-
пать публичные обвинения в сексу-
альных домогательствах.

В ЦПШ и «Вольге» отказались от 
комментариев. Компании прокаты-
вали в России фильмы TWC: ЦПШ, на-

пример, «Большие глаза», а «Вольга» — 
«Приключения Паддингтона-2». 
Источники в компаниях говорят, что 
пока не поняли, почему включены в 
список кредиторов. В «Каскад филь-
ме» и A Company не ответили на за-
просы 

”
Ъ“. TWC могла быть должна 

сдать прокатчику фильм, который он 
когда-то купил, но этого не произош-
ло, либо не закрыли документы или 
недоперечислили деньги, предпола-
гает топ-менеджер крупной дистрибу-

торской компании. Надежда Мотина, 
ранее закупавшая фильмы TWC для 
Premium Film, предполагает, что это 
связано со структурой договоров. «Ча-
сто для финансирования проекта 
банк требует, чтобы покупатель под-
писал Notice of Assignment и оплата за 
права с разных территорий шла сразу 
туда. Возможно, Вайнштейны не за-
кончили выплаты по фильму, поэто-
му формально должны дистрибуто-
рам»,— говорит она.

Тимур Бекмамбетов вчера объяс-
нил 

”
Ъ“ появление Bazelevs в списке 

кредиторов TWC тем, что компании 
совместно продюсировали фильм 
«The Current War» (российское назва-
ние — «Война токов»), но TWC его 
«не выпустила по известным причи-
нам». Фильм с номинантом на «Ос-
кар» Бенедиктом Камбербэтчем о со-
перничестве между учеными Тома-
сом Эдисоном и Джорджем Вестинга-
узом в сентябре 2017 года был пред-
ставлен на кинофестивале в Торонто 
и должен был выйти в мировой про-
кат в ноябре, но премьера не состоя-
лась из-за проблем TWC. Господин 
Бекмамбетов подтвердил, что до 
конца процедуры банкротства TWC 
ясности с новой датой релиза «Вой-
ны токов», скорее всего, не будет.

Анна Афанасьева

Харви Вайнштейн  
в долгу у российского кино
с1

Входящий в Mail.ru Group сервис доставки еды 
Delivery Club тестирует новое направление биз
неса — вендинговые автоматы с готовой едой. 
В партнерстве с компанией Mamafood в 2018 году 
в столичных бизнесцентрах будет установлено 
500 таких аппаратов. По экспертным оценкам, 
инвестиции могут составить не менее $1 млн без 
учета операционных и маркетинговых расходов. 
Это новое направление бизнеса не только для Рос
сии, но и для Европы, говорят участники рынка.

Delivery Club заключил партнерское соглашение с про-
ектом Mamafood, разработавшей технологию автоматизи-
рованного кулинарного киоска, рассказали 

”
Ъ“ представи-

тели сторон. Соглашение подразумевает установку автома-
тов под брендом DC Daily в бизнес-центрах Москвы весной 
2018 года. «Автоматы будут принадлежать Mamafood, мы 
выступаем как партнеры, отвечающие за финансовые вло-
жения, бренд, маркетинг»,— уточняют в Delivery Club, не 
раскрывая объем инвестиций в направление. В планах 
проекта на 2018 год установка 500 кулинарных киосков в 
Москве с меню из завтраков, горячих блюд, супов, салатов 
и десертов. Еда будет готовиться ночью и доставляться в ав-
томаты рано утром. При успешных показателях продаж 
планируется разместить в столице до 1 тыс. автоматов. 
Партнеры также рассматривают выход в регионы.

Mamafood в 2017 году привлекла $600 тыс. от частных 
инвесторов, среди которых волгоградский предпринима-
тель Павел Егорочкин, предприниматели Михаил и Алек-
сандр Исмагиловы из Петербурга, и немецкой Famaga 
Capital GmbH, говорит сооснователь проекта Илья Фили-
монов. В ближайшие месяцы проект планирует привлечь 
еще $1 млн, а всего в 2018 году — $3 млн. По его словам, 
Mamafood намерена агрессивно развивать сеть в Москве 
и Санкт-Петербурге. «Синергия с Delivery Club позволит 
быстро получить узнаваемость среди лояльной аудито-

рии и задействовать курьеров Delivery Club для доставки 
продукции в киоски»,— рассчитывает он.

Вендинг с готовой продукцией — следующее направ-
ление, в котором будет развиваться фуд-индустрия, счи-
тает сооснователь Grow Food Даниэль Гальпер. «У проек-
та простая и понятная идея: сэкономить время и деньги 
клиентов, предложив при этом более высокое качество 
за счет автоматизации обслуживания,— продолжает 
он.— Это важные составляющие для любого проекта 
сферы услуг и фуд-индустрии в частности». По мнению 
основателя «Шефмаркета» Сергея Ашина, проект инте-
ресный и наверняка будет востребован в местах массо-
вого скопления людей — в офисах или на вокзалах. «По-
требность быстрого потребления еды без очередей есть 
всегда»,— говорит он. Бюджет проекта при стоимости 
вендингового аппарата 150–200 тыс. руб. за штуку он 
оценивает в 75–100 млн руб. для 500 киосков, хотя стои-
мость одного аппарата можно снизить за счет объема.

Вендинг готовой еды — новое направление не только 
для России, но и для европейских рынков, отмечает парт-
нер фонда Target Global Александр Фролов. В США уже 
есть аналогичный проект — Byte Foods. Такой сервис бу-
дет интересен в первую очередь бизнес-центрам, где нет 
хороших ресторанов или столовых для сотрудников, 
крупным компаниям, где аппарат можно установить в 
офисе, и удаленным жилым комплексам, считает госпо-
дин Фролов. «Выбор локации будет одним из ключевых 
факторов успеха наряду с отбором поставщиков и логи-
стикой. Существенный плюс подобной модели — для 
продажи не нужно нанимать сотрудников, достаточно до-
везти еду до аппарата. Но есть довольно большие затраты 
на оборудование. Только установка 500–1000 вендинго-
вых холодильников потребует около $1 млн без учета опе-
рационных и маркетинговых расходов»,— заключает он.

Роман Рожков

Delivery Club зарядит автоматы едой
Mail.ru Group выходит на рынок вендинга

Французская инвесткомпания 
Ventech, ранее инвестировав
шая в онлайнсервис Oktogo, 
интернетмагазин TrendsBrands 
и разработчика игр Pixonic, вер
нулась на российский рынок. 
Вместе с российскими Runa Cap
ital и Sistema_VC она вложила 
$1,9 млн в Gosu.ai — разработчи
ка виртуального помощника 
для улучшения навыков в ком
пьютерных играх. Эксперты от
мечают, что сделки зарубежных 
фондов с российскими старта
пами стали редкостью.

Фонд Runa Capital стал лид-инвес-
тором раунда инвестиций в размере 
$1,9 млн в проект основателя Game 
Insight Алисы Чумаченко Gosu.ai. В 
сделке также приняли участие вен-
чурная компания Ventech и фонд Sis-
tema_VC АФК «Система», который 
уже инвестировал в Gosu.ai в октя-
бре 2017 года вместе с Gagarin Capi-
tal. О сделке 

”
Ъ“ рассказал предста-

витель Sistema_VC и подтвердил 
старший инвестиционный менед-
жер Runa Capital Константин Виног-
радов. Размер вклада каждого участ-
ника сделки и доли в компании сто-
роны не раскрывают.

Европейская венчурная компа-
ния с французскими корнями Ven-

tech ранее была активна на россий-
ском рынке, она вкладывалась в ту-
ристический онлайн-сервис Okto-
go, интернет-магазин дизайнерской 
одежды TrendsBrands, разработчика 
игр Pixonic (в 2016 году его купила 
Mail.ru Group за $30 млн). Но случаи 
инвестиций зарубежных фондов за 
последний год единичны, говорят 
опрошенные 

”
Ъ“ эксперты, вспоми-

ная лишь недавнюю сделку россий-
ского сервиса мониторинга актив-
ностей приложений AppFollow, ко-
торый привлек €750 тыс. от финско-
го Vendep Capital Fund II. «2017 год 
не мог этим похвастаться,— под-
тверждает акционер Run Capital и 
гендиректор компании 

”
Эвотор“ 

Андрей Романенко.— Надеюсь, тен-
денция, начатая в этом году Алисой 
Чумаченко и Павлом Дуровым, про-
должится».

Gosu.ai разрабатывает виртуаль-
ного помощника для геймеров на ба-
зе искусственного интеллекта, кото-
рый анализирует игровое поведе-
ние пользователя, предлагает сцена-
рии улучшения навыков и рекомен-
дации по тренировкам. Проект зара-
батывает за счет ежемесячной под-
писки, спонсорских контрактов и 
ситуационных покупок. Предпола-
гается, что базовая подписка обой-

дется в $2, премиальная — в $20. 
Есть и бесплатный доступ к контен-
ту, ограниченный количеством пре-
доставляемых пользователю дан-
ных. Среди партнеров проекта — 
Microsoft, Nvidia, ESL, «ВКонтакте», 
Wargaming, утверждают в компа-
нии. Спустя месяц после запуска от-
крытого бета-тестирования Gosu.ai 
набрал 50 тыс. пользователей.

Объем рынка киберспорта превы-
сит $2 млрд к 2020 году, уже сегодня 
его оценивают в $700 млн, напоми-
нает президент Sistema_VC Алексей 
Катков. «Это третий спорт по попу-
лярности после футбола и волейбо-
ла, даже FIFA проявляет к нему инте-
рес. Здесь много возможностей как в 
b2c-, так и в b2b-каналах»,— уверен 
он. Gosu.ai — сильный проект с хоро-
шими перспективами на глобальном 
рынке, согласен директор по инвес-
тициям Maxfield Capital Алексей Тук-
нов. Рынок гейминга очень сложен, 
мало кому удается долго находиться 
на вершине, но Алиса Чумаченко — 
«один из немногих успешных миро-
вых представителей индустрии», рас-
суждает Андрей Романенко. По его 
мнению, совокупность экспертизы, 
опыта и высокого потенциала техно-
логий может дать результат.

Роман Рожков

Инвесторы потренируют 
киберспортсменов
Стартап Gosu.ai привлек венчурные фонды

Павел Абросимов и Дмитрий Канарейкин, совла
дельцы второго по обороту российского автодиле
ра Major, приобрели для своего мясомолочного 
комплекса в Подмосковье дополнительные 2 тыс. 
га земель. Это связано с планами партнеров удво
ить поголовье КРС и дополнить мясной дивизион 
птицефабрикой.

О планах совладельцев крупного российского автоди-
лера Major Павла Абросимова и Дмитрия Канарейкина 
расширить мощности их мясомолочного комплекса в Под-
московье 

”
Ъ“ рассказал источник в компании. Господа Аб-

росимов и Канарейкин приобрели 85% и 15% соответствен-
но в ООО «Шульгино» в 2016 году. В октябре 2017 года ком-
пания договорилась с властями Московской области о вло-
жении 1,5 млрд руб. в строительство животноводческого 
комплекса в Волоколамском районе. Изначально пред-
приятие должно было включать ферму на 130 голов дойно-
го стада КРС, а также площадку для коз и овец альпийских 
пород. В комплексе также планировалось наладить вы-
пуск сыров, мясных полуфабрикатов и колбас.

В этом году, по словам источника в Major, «Шульгино» 
увеличило земельный банк с 1,5 тыс. до примерно 3,5 тыс. 
га для расширения кормовой базы мясомолочного произ-
водства. Продавца участков и сумму сделки он не назвал. 
Директор «Совэкона» Андрей Сизов оценивает макси-
мальную стоимость сельхозземель в этом районе Подмо-
сковья в 10 тыс. руб. за 1 га. Таким образом, за 2 тыс. га 
«Шульгино» могло заплатить до 20 млн руб.

Источник 
”
Ъ“ отмечает, что теперь инвестиции в 

«Шульгино» возрастут почти до 2 млрд руб. Молочные 
фермы комплекса будут включать 220 голов дойного ста-
да КРС и около 150 голов овец и коз. Проектная мощность 
переработки молочного завода составит около 3,6 тыс. 
тонн сырья в год. Пока фермы «Шульгино» дают в год око-
ло 900 тонн сырья. Большая часть полученного молока 
пойдет на выпуск сыров, остальное — на производство 
кисломолочных продуктов, продолжает собеседник 

”
Ъ“. 

На откормочных площадках мясного дивизиона ком-

плекса будет содержаться 1 тыс. голов КРС, примерно 
столько же овец и коз, а также 5 тыс. голов бройлеров, 
уток и индеек. Предприятие по мясопереработке мощно-
стью до 1,1 тыс. тонн готовой продукции в год будет выпу-
скать стейки и сырокопченые колбасы.

В Major на запрос не ответили, связаться с господами 
Абросимовым и Канарейкиным не удалось.

• Major — официальный дилер 39 марок, 77 филиалов ра-
ботают в Москве и области, еще семь — в Санкт-Петер-
бурге. По подсчетам «Автобизнесревю», в 2016 году оборот 
Major  составил 100 млрд руб., что обеспечило компании 
второе место среди российских дилеров после «Рольфа».
Проектная мощность переработки молочного завода 

«Шульгино» позволяет выпускать около 450 тонн сыров 
или 1,8–2,4 тыс. тонн кисломолочных продуктов в год, 
подсчитал исполнительный директор Национального со-
юза производителей молока Артем Белов. Директор по 
маркетингу сыродельни «Умалат» Рустем Мустафин пола-
гает, что подобному предприятию стоит развивать пре-
миальную линейку твердых сортов сыров из козьего или 
овечьего молока. Российский рынок молочных продук-
тов из козьего молока небольшой — его оборот оценива-
ется примерно в 3 млрд руб. в год, но уровень конкурен-
ции там очень высок, предупреждает господин Белов.

По мнению совладельца Лианозовского колбасного за-
вода Мушега Мамиконяна, мощность мясного производ-
ства «Шульгино» больше подходит для выпуска преми-
альных продуктов, позиционируемых как фермерские. 
«Линейка мясных изделий в этом случае должна быть в 
два раза дороже среднего сегмента, иначе производство 
такого масштаба будет убыточным»,— считает господин 
Мамиконян. Сегодня стейк рибай из говядины травяного 
откорма «Углече поле» (фермерская линейка «АгриВолги») 
в интернет-магазине «Азбуки вкуса» стоит 1,2 тыс. руб. за 
упаковку 350 г. Для сравнения, в «Перекрестке» рибай без 
приставки «фермерский» под маркой «Австралийский 
торговый дом» продается за 460 руб. за 250 г.

Анатолий Костырев

Автодилер распробовал продукты
Собственники Major расширяют аграрный проект

Мне глубоко омерзительны 
ужасные, непростительные 

действия Харви 
Вайнштейна, информация 
о которых не прекращает 

поступать
— Бенедикт Камбербэтч,

актер, в интервью The Hollywood Reporter 
в октябре 2017 года

Ц И Т А Т А

3,14 млн кв. м 
 жилья  введено 
в Москве в 2017 году,  
по данным мэрии
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Ювелирная марка Cartier стала 
такой же достопримечательно-
стью Франции, как Лувр или «Ко-
меди Франсез». Ее известность 
вышла за национальные грани-
цы еще и потому, что Cartier под-
держивает культу рные инициа-
тивы по всему  миру. 23 марта 
при участии Cartier в Москве 
в Большом театре показывают 
«Анну Каренину» в постановке 
Джона Ноймайера. Накануне 
премьеры глава марки Сирилл 
Виньерон дал первое интервью 
русской  прессе.

— Два года назад вы стали гене-
ральным директором знаменито-
го французского ювелирного до-
ма, и вот теперь наконец-то у нас 
есть повод обсудить связи Cartier 
и России.
— Которым больше века. В 1904 году 
Пьер Картье совершил свой первый 
визит в Санкт-Петербург.
— Я помню его петербургскую 
фотографию в русских санях. Он 
выглядит там как Дед Мороз с по-
дарками.
— Считайте, что он приехал с полны-
ми саночками украшений. Зачем? 
Прежде всего, чтобы навестить знат-
ных клиентов, с которыми он уже ра-
ботал в Париже. Завести новые зна-
комства и показать, что он ничуть не 
хуже Фаберже. Но у него была двой-
ная цель: Картье все-таки были не 
столько торговцами, сколько худож-
никами. Он приехал и продавать, 
и узнавать.
— То есть он приехал еще и за впе-
чатлениями?
— Надо понимать, как всех интригу-
ет Россия. Это и часть цивилизован-
ного западного мира, и ворота на 
сказочный Восток. Российская Им-
перия была нашим союзником 
и другом, но в то же время загадоч-
ной страной, царством «русской ду-
ши», о которой так много говорили 
и так мало знали. Картье мог пред-
ставлять европейский стиль и в то 
же время вдохновляться стилем рус-
ским, который был так восторженно 
встречен во Франции с появлением 
дягилевских «Русских сезонов».

— Вышло так, что семья Картье 
познакомилась с Россией в эпоху 
страшных потрясений. В тот год 
началась война с Японией, по-
том революции и войны, войны, 
войны.
— Это так, но вы удивитесь тому, как 
много у семьи Картье было связано 
с Россией. Они продолжали работать 
для русских аристократов, оказав-
шихся затем в Париже и в Лондоне. 
В наших исторических коллекциях 
есть важные произведения этого пе-
риода. Когда в 2007 году мы проводи-
ли выставку в Кремле, там как раз 
был виден обоюдный интерес, кото-
рый русские имели к Cartier, 
а Cartier — ко всему русскому.
— Я помню эту выставку, но речь 
шла в основном о вещах царских 
времен.
— Даже во времена СССР, когда тор-
говли не было и бутиков не сущест-
вовало, память сохранялась. И вот 
что здесь важно. В последние десяти-
летия я наблюдал, как в России ро-
сло желание вернуться к историче-
ским корням. Вы научились гордить-
ся и вашей современностью, и ва-
шей историей, а в вашей истории 
есть место и нашей.
— Недаром в вашей парижской 
штаб-квартире на Рю-де-ля-Пэ ви-
сит не только фото Картье в Пе-
тербурге, но и грамота от русско-
го двора.

— Конечно. Cartier — парижский, но 
в чем-то и очень русский дом, в отли-
чие от многих других, тоже извест-
ных, тоже хороших ювелирных ма-
рок, которые не могут похвастаться 
такой близкой связью с Россией. 
И когда я встречался с нашими рус-

скими клиентами, у меня всегда бы-
ло очень приятное ощущение, что 
эта наша общая история для них то-
же важна.
— Отсюда ваше желание поддер-
жать премьеру в Большом? «Анну 
Каренину» Джона Ноймайера?
— Русская литература, русская музы-
ка, русский балет и русские танцов-
щики. Что может быть понятнее? Да, 
Джон Ноймайер — американский 
хореограф, но он работает преиму-
щественно в Германии, тем интерес-
нее сплав культур на такой важной 
для всего мира площадке, как сцена 
Большого.
— Как вы выбираете культурные 
события, которые будет поддер-
живать Cartier?
— Событие, конечно, должно быть 
статусным, но не нафталинным. Мы 
очень стараемся делать то, что будет 
новым, необычным и в конечном 
итоге полезным для развития куль-
туры. Полтора года назад у нас был 
проект, связанный с созданием опе-
ры в Дубае. Мы помогли тогда орга-
низовать в 2016 году серию оперных 
концертов и прощальное турне Хосе 
Каррераса. Это была возможность 
показать в Дубае оперу, которой там 
раньше не было. Мы сотрудничали 
с Лувром в Абу-Даби, построенным 
по проекту Жана Нувеля, и готовим 
выставку в этом замечательном зда-
нии, сверхсовременном и классич-

ном в одно и то же время. Большой 
театр для нас всех так же важен, как 
Парижская опера или Королевская 
опера в Лондоне. Все, что хорошо для 
культуры, хорошо для Cartier. Боль-
шой театр и сам по себе великий 
бренд, но мы считаем, что наша под-
держка — еще одно признание его 
заслуг, причем, я бы сказал, вполне 
деятельное признание.
— Вы много говорите о современ-
ности, но что означает современ-
ность для старинной марки?
— Лучший пример для меня опять 
же лежит в области культуры. Наш 
Fondation Cartier — один из самых 
интересных фондов современного 
искусства в мире. Его проекты вроде 
выставок Рона Мьюека или искусст-
ва Конго — настоящие прорывы. 
Здание в Париже на бульваре Распай 
известно во всем мире, с ним связа-
ны и исследовательская работа, и из-
дания, и выставки. Причем деятель-
ность фонда не имеет никакого отно-
шения к нашим коммерческим инте-
ресам. Руководство фонда развивает 
связь между разными национальны-
ми культурами, художниками Евро-

пы, Америки, Австралии, Африки. 
Это постоянный диалог культур, лю-
дей, времен.
— В начале XX века братья Картье 
были прекрасными ювелирами, 
художниками, но далеко не един-
ственными среди талантов, кото-
рыми славился в те годы Париж. 
Как Картье смогли стать Cartier? 
Превратиться из старой париж-
ской марки в глобальную и совре-
менную, одну из немногих в сов-
ременном часовом и ювелирном 
мире марок-«миллиардеров»?
— Потому что мы всегда обращались 
к молодым людям. Не заискивая пе-
ред ними, а разговаривая на равных. 
Хорошо быть всем известным, но ког-
да вы всем известны, можно скатить-
ся в банальность. Можно угодить в за-
зор между поколениями и стать жер-
твой поколенческих войн. Надо было 
бороться с риском старения и баналь-
ности. Мы не могли себе позволить 
дряхлеть, мы не хотели остаться ува-
жаемой региональной престарелой 
маркой. Мне кажется, что Cartier, как 
и некоторые другие французы — 
Hermès, Chanel, Louis Vuitton, сумели 
это преодолеть. Но тем большая у нас 
ответственность — ни шагу назад!
— Вас ждут новые испытания. По-
коления меняются, и люди хотят 
новизны, живут в соцсетях, лета-
ют по миру. Как вы собираетесь 
сохранить с ними общий язык?
— Я убежден, что мир меняется в спо-
собах выражения, но люди все те же. 
И ждут они одного и того же. Просто 
надо уметь говорить о том, что им ин-
тересно, на современном языке. Мо-

жет ли «Ромео и Джульетта» заинтере-
совать современных молодых лю-
дей? Если ее рассказывать в духе Шек-
спира на староанглийском, не уве-
рен. Но ведь заинтересовала их «Вест-
сайдская история». Или фильм Дзеф-
фирелли. Или «Ромео + Джульетта» Ба-
за Лурмана. Перейдем к другим при-
мерам. Мы показывали молодым лю-
дям наши часы Tank. Мы спрашива-
ли: как давно они появились? Ответ: 
лет пять назад, может, десять… Сто 
лет?! Не может быть! Или браслет 
Juste un Clou, наш «Гвоздь»? Три года? 
А ведь он появился 50 лет назад.
— Вы хотите перепеть классику 
в манере хип-хопа?
— А давно ли вы слушали современ-
ный рэп? Послушайте, и вы увидите, 
как востребована в нем поэзия. У на-
ших рэперов полно цитат из Рембо 
и Верлена. На экраны выходят филь-
мы, сценарии которых вполне мог 
бы написать Чехов, живи он в наше 
время. Истории об отношениях 
с другим, песни о сочетаниях вре-
мен, оды амбиций и разочарований, 
речитативы скуки и горечи. Эти 
истории универсальны, они трогают 

всех, наше дело — найти современ-
ные слова, не слишком упрощая при 
этом то, о чем мы говорим.
— Как это отражается в вашей 
 работе? Вы же не выходите на часо-
вых салонах с бубном и бара баном?

— Маркам надо научиться новым 
коммуникациям, сейчас лучше 
снять кино, остроумный ролик, чем 
написать огромную книгу. Теряется 
роль журналистов как прилежных 
писателей длинных изложений по 
пресс-релизам. От них требуются 

персональные истории, драйв, уме-
ние стать ролевой моделью. Я про-
тив любительства, но считаю, что 
если вы знаете дело, то надо уметь 
о нем говорить весело и легко.
— Это значит, что вы решили об-
ращаться преимущественно к мо-
лодежи. А как же прежние поко-
ления клиентов?
— Особенность момента в том, что мы 
сейчас одновременно обращаемся 
к разным поколениям. Такого не было 
раньше. Поколения приходили и ухо-
дили. Сейчас, с одной стороны, выро-
сла продолжительность жизни, 
а с другой — молодежь стала гораздо 
богаче. В одной семье у нас может быть 
три поколения активных клиентов. 
Достучаться до каждого — это очень 
сложная, но очень интересная задача.
— Раньше ювелирное искусство 
было закрытой областью. Умение 
сохранять тайну ценилось у юве-
лиров не меньше, чем способ-
ность блистать в свете.
— Мне кажется, нельзя прятать кра-
соту в сейфах. Лучше один раз уви-
деть, чем сто раз прочитать. Мы со-
здаем собственную коллекцию на-
ших исторических произведений. 

Выкупаем их, реставрируем и пока-
зываем в музеях, чтобы дать людям 
возможность их увидеть. Нужен пря-
мой контакт с публикой, непосредст-
венная встреча с искусством. Других 
способов убедить людей, которые 
стали гораздо более знающими и го-
раздо менее доверчивыми, нет.
— Если вернуться к вашему опы-
ту: вы работаете в Cartier c 1980-х. 
Что изменилось с тех пор?
— Я пришел в Cartier в момент, когда 
началась другая эпоха. Как жили рань-
ше ювелирные дома? Они производи-
ли вещи и имели в разных странах 
сеть агентов, которые занимались 
продажей. Где-то. Кому-то. Клиентов 
мы не видели. Так продолжаться не 
могло, нам надо было пойти навстре-
чу клиентам, научиться с ними разго-
варивать. Нашей задачей стало созда-
ние собственной сети в Европе, Сое-
диненных Штатах, Японии, на Ближ-
нем Востоке и, конечно, в России. А по-
том появился Китай, который стал од-
ним из главных наших партнеров.
— Но вы же с этим справились. 
Cartier присутствует по всему миру.
— Да, мы с этим справились. Но объ-
ем рынка стал расти с каждым го-
дом, и появилась опасность, что этот 
рост заставит нас пожертвовать на-
шей особенностью, единственно-
стью, в угоду массовости. Дальше мы 
боролись за то, чтобы сохранить наш 
образ, не потерять желанности. Те-
перь, как я вам уже говорил, мы 
учимся общаться, учимся коммуни-
цировать. Не только нести на все 
континенты нашу «европейскость», 
но и учиться у наших партнеров.
— Вы провели много лет в Япо-
нии, чему, по-вашему, там стоило 
научиться?
— Для меня это самая цивилизован-
ная страна в мире. Что характеризует 
цивилизацию? Воспитание, образо-
вание, медицина, здоровье, искусст-
во. Япония развивается во всех этих 
направлениях, не будучи при этом 
западной страной, оставаясь не про-
сто восточной, но глубоко «япон-
ской». В культуре и в повседневной 
жизни японцев сочетаются самые ар-
хаические и ультрасовременные 
элементы. Их отношение к долгу, от-

ветственности, абсолютные неукос-
нительные правила вежливости 
многое изменили в моем отноше-
нии к работе.
— Что из этого полезно для Cartier?
— Умение жить в своем времени. 
Япония живет настоящим, постоян-
но обращаясь к прошлому за приме-
рами и уроками, с уважением, но без 
ностальгии. Американцы живут бу-
дущим. Как только вы оказываетесь 
в США, вы прощаетесь со своим 
прошлым, чтобы начать новую 
жизнь. Every day is a new day. А мы, 
европейцы, живем в плену прошло-
го и пытаемся построить такое буду-
щее, которое максимально походи-
ло бы на него. Нас характеризует ши-
зофреническое желание перемен 
и сопротивление им. Позади у нас зо-
лотой век, и мы думаем, что хорошо 
бы вновь его обрести. Хотя, если 
оглянуться назад, золотым веком 
все, что мы пережили, не назовешь. 
А вот позиция «мы богаты прошлым, 
но живем настоящим, готовя буду-
щее», мне кажется, очень подходит 
для Cartier.

Интервью взял  
Алексей Тарханов

«Маркам надо научиться новым коммуникациям»
Глава Cartier Сирилл Виньерон о культурной стратегии марки

C O M P A N Y  P R O F I L E C A R T I E R

Дом Cartier был основан в Париже в 1847 году Луи-Франсуа Картье. Его потом-
ки, особенно талантливый дизайнер Луи Картье (1875–1942), создали известней-
шие модели часов, прославились украшениями, созданными для самых знаменитых 
персонажей эпохи. Мастерские Cartier работали в Париже, Лондоне и Нью-Йор-
ке. В руках семьи дом оставался до 1964 года. С 1993 года Cartier вошла в группу 
Richemont, включающую множество часовых,  ювелирных и модных марок.

Кроме украшений дом Cartier производит часы, ручки, оправы для очков, сумки. 
Он известен  своими спонсорскими программами и постоянной поддержкой, кото-
рую оказывает учрежденному в 1984 году фонду современного искусства Fondation 
Cartier. Независимые рейтинги ставят Cartier на второе или третье место среди бо-
гатейших часовых марок с оборотом, превышающим 2 млрд швейцарских франков.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О С И Р И Л Л  В И Н Ь Е Р О Н

54-летний француз Сирилл Виньерон пришел в группу Richemont, которой принад-
лежит Cartier, в 1988 году. Он был директором Cartier в Японии (1997–2002), затем 
возглавлял представительство Richemont в Японии (2002–2005).

С 2005 года был директором Cartier в Европе. В 2014 году вернулся в Японию 
в качестве президента представительства LVMH. C 1 января 2016 года он вновь ра-
ботает в Cartier — теперь уже в ка честве генерального директора, сменив на этом 
посту Станисласа де Керсиса.

Сирилл Виньерон известен как любитель музыки и тонкий знаток японской куль-
туры, автор книги «От гейш до манги: хроники сегодняшней Японии» (2009).
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Нужен прямой контакт с публикой, 
прямая эмоция, непосредственная 
встреча с искусством. Других способов 
убедить людей нет

Большой театр для нас всех так же 
 важен, как Парижская опера  
или Королевская  опера в Лондоне.  
Все, что хорошо для  культуры,  
хорошо для Cartier

Cartier — парижский, но в чем-то 
и очень русский дом, в отличие  
от многих других,  тоже известных,  
тоже хороших ювелирных марок,  
которые не могут похвастаться 
 такой близкой связью с Россией
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В ближайший уикенд пройдет первый этап  
чемпионата «Формулы-1» — Гран-при Австралии

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  «Формула-1»
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БАСКЕТБОЛ

ЦСКА стал первым в Европе
Армейцы досрочно выиграли регулярный чемпионат Евролиги
Московский ЦСКА в 27-м 
туре регулярного первен-
ства Евролиги обыграл на 
своей площадке грече-
ский «Олимпиакос» со сче-
том 89:81. Армейцы, та-
ким образом, поквитались 
с красно-белыми за пора-
жение в полуфинале Евро-
лиги прошлого сезона и до-
срочно обеспечили себе 
первое место по итогам ре-
гулярного чемпионата.

СКА и «Олим-
пиакос» зада-

чи-минимум в регулярном се-
зоне решили досрочно — обе 
команды гарантировали себе 
попадание в play-off. Несмо-
тря на это, их очередная, уже 
36-я очная встреча (счет до вче-
рашнего дня был 21:14 в поль-
зу армейцев) нехваткой ин-
триги не страдала.

Если оценивать встречу ис-
ключительно сквозь призму 
турнирных перспектив ко-
манд, то в ней решалась судь-
ба первого места в регулярном 
чемпионате. Бесповоротно ре-
шалась она для шедшего треть-
им «Олимпиакоса», которому, 
чтобы сохранить шансы на по-
беду в «регулярке», нужно бы-
ло непременно обыгрывать 
армейцев. ЦСКА же, для того 
чтобы остаться на вершине та-
блицы, было достаточно выиг-
рать хотя бы один из четырех 
остававшихся матчей. Так что 
даже осечка в противостоянии 
с греческим грандом не пред-
ставлялась трагедией. Другое 
дело, что у армейцев за послед-
нее время накопилась пара 
неоплаченных долгов перед 
красно-белыми. Речь, во-пер-
вых, об обидном поражении в 
полуфинале прошлого розыг-
рыша Евролиги, во-вторых, об 
осечке во встрече первого кру-
га уже нынешнего турнира.

Дебют матча в целом остал-
ся за гостями, которые тради-
ционно сделали ставку на спо-
собности двух своих суперве-
теранов — 35-летнего Васили-
са Спанулиса и 33-летнего Ге-
оргиоса Принтезиса. Причем 
наставник «Олимпиакоса» Ян-
нис Сферопулос вынужден 

был использовать своих ли-
деров в режиме форсажа, по-
чти не давая им времени на 
отдых,— Спанулис и Принте-
зис провели на площадке по-
чти по полчаса. А стоило хотя 
бы одному из них сесть на ска-
мейку, как ЦСКА, игравший 
максимально широкой рота-
цией («Олимпиакос» исполь-

зовал только 10 баскетболи-
стов), принимался хозяйни-
чать на паркете. Прежде все-
го за счет более высокой ско-
рости, которую способны под-
держивать игроки армейцев.

Однако до поры гостям уда-
валось сдерживать соперни-
ка. Но в начале второй четвер-
ти дремавший до того Нандо 
де Коло принялся с удивитель-
ной точностью стрелять как с 
дальней, так и со средней ди-
станции. Француз за несколь-
ко минут выбросил по три точ-
ных двухочковых и трехочко-
вых (до конца встречи де Коло 
успел набрать 25 очков и стал 
самым результативным игро-
ком матча). «Олимпиакос» же, 
напротив, попадать перестал 
совершенно. Сочетание этих 
факторов и обусловило рывок 
ЦСКА — 13:0, обеспечивший 
армейцам отрыв в 10 очков.

На команду попроще такое 
давление могло бы оказать 

разрушительное влияние. Но 
«Олимпиакос» слишком опы-
тен и хорошо выучен, чтобы 
обращать внимание на какие-
то «минус 10» на табло. В ре-
зультате гости понемногу отъ-
едали от преимущества ЦСКА 
и в третьей четверти почти 
его ликвидировали. Им бы 
наверняка удалось бы и боль-
ше, если бы у ЦСКА в нужный 
момент не включились Кор-
ри Хиггинс и Серхио Родри-
гес. Особенно вовремя случи-
лись попадания испанца, по-
скольку именно они обеспе-
чили ЦСКА комфортный пе-
ревес уже в начале финаль-
ной десятиминутки и помо-
гли избежать «валидольной» 
концовки, в которой всякое 
могло случиться.

В результате ЦСКА победил 
со счетом 89:81 и за три тура до 
конца регулярного первенства 
обеспечил себе первое место.

Александр Петров

Точные броски  
Серхио Родригеса  
(в центре) в финаль-
ной четверти позво-
лили ЦСКА избежать 
«валидольной»  
концовки в матче  
с «Олимпиакосом»

ШАХМАТЫ

Трое в очке
Перед финишным отрезком Кандидатского турнира  
лидерство Фабиано Каруаны выглядит зыбким

Перед финишным отрезком Кан-
дидатского турнира в Берлине, 
в котором определяется соперник 
норвежца Магнуса Карлсена в чем-
пионском матче, сложился очень 
любопытный расклад. Лидерство 
американца Фабиано Каруаны вы-
глядит крайне зыбким. За пять ту-
ров до окончания соревнований он 
всего на пол-очка опережает азер-
байджанца Шахрияра Мамедья-
рова и на очко — россиянина Алек-
сандра Грищука. При этом шансы 
на победу не потеряли еще дыша-
щие в спину Грищуку его соотече-
ственник Сергей Карякин и китаец 
Дин Лижэнь.

чера на Кандидатском турни-
ре был день отдыха, а накануне в важ-
нейшем, если не считать собственно 
чемпионского матча, который состо-
ится осенью, шахматном состязании 
года состоялся девятый тур, и одна 
из его партий свела двух российских 
шахматистов, чьи результаты, можно 
сказать, были квинтэссенцией всего 
происходящего в Берлине. В нем уже 
сыграна чертова дюжина результа-
тивных партий — по полторы в сред-
нем за тур. Это немало по меркам лю-
бого шахматного турнира, а по мер-
кам турнира, пропуск в который по-
лучают только гроссмейстеры, пред-
ставляющие сливки элиты,— про-
сто запредельная цифра. И многих из 
участников Кандидатского турнира 
вовсю колбасило на этих «американ-
ских горках».

Вот ветеран Владимир Крамник, 
например, начал его с двух побед в 
трех турах, и в тренде были разговоры 
о его сумасшедшей, сулящей триумф 
форме. Но в следующих шести Крам-

ник потерпел четыре поражения — и 
уже вместе с американцем Уэсли Со и 
армянином Левоном Ароняном очу-
тился в группе тех, кому триумф точ-

но не светит. Сергей Карякин, побе-
дитель предыдущего Кандидатского 
турнира — 2016 года, наоборот, выдал 

кошмарный старт — две осечки, при-
чем белым цветом, при двух ничьих в 
четырех партиях, однако затем выпра-
вил положение, выйдя на 50-процент-
ный показатель набранных очков, и 
после выигрыша у Крамника сохра-
няет кое-какие варианты забраться на 
верхнюю строчку. Правда, как и иду-
щий вровень с ним Дин Лижэнь, не 
слишком очевидные.

Пожалуй, перед финишным отрез-
ком Кандидатского турнира нужно гово-
рить о трех реальных претендентах на 

победу, которые по сравнению с осталь-
ными выглядят постабильнее. Лидерст-
во Фабиано Каруаны могло бы быть бо-
лее или менее прочным, реализуй он 
превосходную позицию в партии с Дин 
Лижэнем. Но Каруана ее не реализовал 
— и его лидерство после этой ничьей 
стоит охарактеризовать как крайне зыб-
кое, практически символическое.

Американец опережает Шахрияра 
Мамедьярова на пол-очка, а Александ-
ра Грищука — на очко. Иными слова-
ми, расклад внутри топ-тройки может 
перевернуться с ног на голову за один-
единственный тур — Каруане доста-
точно допустить первый явный сбой 
за турнир. При этом его финишный 
календарь смотрится сложнее кален-
даря конкурентов. Из пяти партий три 
Каруана сыграет черными. И это пар-
тии именно против тех, кто представ-
ляет для него наибольшую опасность: 
Мамедьярова, Карякина и в заключи-
тельном туре — Грищука.

Что же касается азербайджанского 
и российского преследователей Фаби-
ано Каруаны, то каждый из них белы-
ми фигурами будет играть в трех турах. 
Это, может, и не такое значительное, 
но, как ни крути, преимущество. А про 
расписание Мамедьярова нужно еще 
знать, что белые у него будут в партиях 
и с Каруаной, и с Грищуком, а черными 
он будет противостоять, мягко говоря, 
не отличающимся в Берлине зубасто-
стью Со и резко сдавшему Крамнику.

Алексей Доспехов

РЕЗУЛЬТАТ

Хоккей
Кубок Гагарина

1/2 финала конференций.  
Серии до четырех побед
Западная конференция. «Локомотив»—СКА 
1:4; счет в серии 1:3. «Йокерит»—ЦСКА 1:2; 1:3.
Пятые матчи серий пройдут сегодня на пло-
щадках команд, указанных в парах вторыми.
Восточная конференция. «Металлург»—
«Ак Барс» 2:3; счет в серии 1:3. «Трактор»—
«Салават Юлаев» 4:1; 2:2.

Пятые матчи серий пройдут завтра на площадках 
команд, указанных в парах вторыми

Фигурное катание
Чемпионат мира в Милане
Женщины. Короткая программа. 1. Каро-
лина Костнер (Италия) — 80,27 балла. 2. Али-
на Загитова (Россия) — 79,51. 3. Сатоко Мия-
хара (Япония) — 74,36. 4. Кейтлин Осмонд (Ка-
нада) — 72,73. 5. Мария Сотскова (Россия) 
— 71,80… 16. Станислава Константинова 
(Россия) — 59,19.

ВОЛЕЙБОЛ

«Локомотив» 
поставил крестик 
на «Нолико»
Новосибирский клуб преодолел 
«раунд 12» Лиги чемпионов

В среду в Новосибирске про-
шел ответный матч первого 
раунда play-off Лиги чемпи-
онов между «Локомотивом» 
и бельгийским «Нолико». По-
сле поражения в гостях со сче-
том 0:3 перед российским 
клубом стояла задача взять 
реванш как минимум в четы-
рех партиях и перевести выяс-
нение отношений в так называ-
емый золотой сет, что и было 
сделано. Железнодорожники 
победили — 3:1 и 15:12, про-
бившись в «раунд 6».

первом матче «Локомо-
тива» и «Нолико», который со-
стоялся неделю назад в Маасей-
ке, был зафиксирован неожи-
данный результат. Все-таки яв-
ным фаворитом в данной па-
ре считался российский клуб, 
между тем на выезде он уступил 
в трех партиях, пусть судьба ка-
ждой из них решалась в упор-
ной борьбе (23:25, 24:26, 28:30). 
При этом железнодорожники 
жаловались на судейство, что 
довольно удивительно при на-
личии действующей в Лиге чем-
пионов системы видеопросмо-
тров. Но, по их мнению, арби-
тры Мирко Янкович (Сербия) и 
Хелена Гелдоф (Нидерланды) по-
зволяли себе по-своему, а точ-
нее, в пользу бельгийской ко-
манды трактовать даже очевид-
ные повторы. В частности, воз-
мутило новосибирцев судей-
ское решение в финале треть-
его сета при счете 28:28, когда, 
по выражению их главного тре-
нера Пламена Константинова, 
«весь зал видел» касание блока 
у волейболистов «Нолико», тем 
не менее рефери отдали очко 
именно хозяевам. А после того 
как действительно пламенный 
болгарский специалист попы-
тался оспорить вердикт, ему по-
казали, что называется, прямую 
красную карточку, которая при-
вела к начислению еще одного 
балла сопернику. Собственно, 
таким скандальным образом 
матч и закончился.

«Пусть победитель опреде-
ляется на площадке, а не судья-
ми»,— негодовал Пламен Кон-
стантинов. Вместе с тем он не 
взял на первую встречу с «Но-
лико» сразу несколько ведущих 
игроков, так как после нее «Ло-
комотив» должен был провести 
важный матч в четвертьфинале 
чемпионата России против мо-
сковского «Динамо». В итоге же-
лезнодорожники проиграли и 
его, завершив борьбу за медали. 
Но у них оставались в принци-
пе достаточно высокие шансы 
пробиться в «раунд 6» Лиги чем-
пионов. Для этого требовалось 
на своей площадке победить 
скромный по составу и сумме 
мастерства «Нолико» со счетом 
3:0 или 3:1, а затем дожать оппо-
нента в дополнительном укоро-
ченном сете, что было новоси-
бирцам вполне по силам.

В стартовой партии равенст-
во наблюдалось только до пер-
вого технического перерыва — 
8:7 в пользу хозяев, а к следую-
щему они уже вели с разницей 
в восемь мячей — 16:8, за что 
надо сказать отдельное спаси-
бо связующему Арслану Экши, 
просто затерзавшему «Ноли-
ко» своим коварным планером. 
У гостей откровенно поплыл 
один из лидеров — Камиль Рых-
лицкий, и его даже отправили 
на скамейку запасных. В даль-
нейшем «Локомотив» спокой-
но доиграл первый сет — 25:18. 
Во второй партии превосходст-
во железнодорожников было 
не столь подавляющим. Благо-
даря прежде всего эффективно-
му блоку им удалось оторвать-
ся на пять баллов — 15:10, но на 
протяжении практически всей 
встречи их подводил некачест-
венный прием, особенно неу-
веренно чувствовал себя в этом 
компоненте Сергей Савин. Го-
сти почти догнали «Локомо-
тив», и все же второй сет также 
остался за ним — 25:22.

Теоретически «Нолико» мог 
уже не упираться и аккумули-
ровать энергию перед дополни-
тельным тай-брейком, однако 
постепенно игра выравнялась, 
а вскоре вовсе развернулась на 
180 градусов. Как следствие, 
бельгийский клуб забрал тре-
тью партию — 25:19, после че-
го создал массу проблем сибиря-
кам и в следующей, притом что 
те исчерпали лимит осечек. По-
допечные британского тренера 
Джоэла Бэнкса действовали бо-
лее раскрепощенно, ведь им, на-
оборот, было куда отступать. У 
них расподавался (всего пять эй-
сов) и раззабивался (26 очков) ма-
лоизвестный чилийский диаго-
нальный Себастьян Геверт. Впро-
чем, именно его Савин зачех-
лил в конце четвертого отрезка и 
принес своей команде победу в 
основное время — 26:24.

Как и планировал «Локомо-
тив», дело дошло до золотого се-
та. Вообще, многое зависело от 
того, как будет выглядеть в от-
ветном матче шведский диаго-
нальный Маркус Нильссон, кото-
рого пригласили в Новосибирск 
исключительно на play-off Лиги 
чемпионов. Напомним, на груп-
повом этапе в роли основного 
забойщика выступал немец Ге-
орг Грозер, но железнодорожни-
ки не так давно обменяли его в 
«Белогорье» на Максима Жигало-
ва. Причем этот трейд, пожалуй, 
не помог ни им, ни белгород-
цам, которые также потерпели 
неудачу в четвертьфинале наци-
онального первенства, хотя еще 
могут завоевать Кубок ЕКВ, в фи-
нале которого сразятся за титул 
с турецким «Зираатбанком». Так 
вот Нильссон, чьи лучшие годы 
объективно уже позади, все-таки 
блеснул в напряженной концов-
ке, реализовав две атаки подряд 
и поставив точку мощнейшей 
подачей — 15:12.

Александр Ильин
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Регулярный 
чемпионат. 27-й тур
«Фенербахче» (Турция)—«Маккаби» 
(Израиль) 87:73. «Жальгирис» (Литва)—
«Олимпия Милан» (Италия) 77:65. «Па-
натинаикос» (Греция)—«Црвена Звезда» 
(Сербия) 91:71. «Валенсия» (Испания)—
«Реал» (Испания) 96:88. ЦСКА (Россия)—
«Олимпиакос» (Греция) 89:81.

Турнирная таблица
 И В П %  
    побед
1. ЦСКА 27 22 5 81,5

2. «Фенербахче» 27 19 8 70,4

3. «Олимпиакос» 27 18 9 66,7

4. «Реал» 27 16 11 59,3

5. «Жальгирис» 27 16 11 59,3

6. «Панатинаикос» 27 16 11 59,3

7. «Химки» 26 15 11 57,7

8. «Баскония» 26 13 13 50,0

9. «Маккаби» 27 13 14 48,1

10. «Црвена Звезда» 27 11 16 40,7

11. «Уникаха» 26 10 16 38,5

12. «Бамберг» 26 10 16 38,5

13. «Валенсия» 27 10 17 37,0

14. «Барселона» 26 9 17 34,6

15. «Милан» 27 9 18 33,3

16. «Анадолу Эфес» 26 6 20 23,1

Матчи «Анадолу Эфес» (Турция)— 
«Химки» (Россия), «Баскония» (Испания)—
«Бамберг» (Германия), «Уникаха» 
(Испания)—«Барселона» (Испания)  
завершились после подписания номера  
в печать. Выделенные команды вышли  
в первый раунд play-off.

Кандидатский турнир
Девятый тур. Левон Аронян (Армения)—Шахрияр 
Мамедьяров (Азербайджан) 0,5:0,5. Сергей Карякин 
(Россия)—Владимир Крамник (Россия) 1:0. Фабиано 
Каруана (США)—Дин Лижэнь (Китай) 0,5:0,5. Уэсли Со 
(США)—Александр Грищук (Россия) 0,5:0,5.
Положение участников. 1. Каруана — 6 очков. 
2. Мамедьяров — 5,5. 3. Грищук — 5. 4–5. Дин Лижэнь, 
Карякин — по 4,5. 6–8. Аронян, Крамник, Со — по 3,5. 

Про расписание Мамедьярова нужно 
знать, что белые у него будут в партиях  
и с Каруаной, и с Грищуком, а черными  
он будет противостоять не отличающимся 
в Берлине зубастостью Со  
и резко сдавшему Крамнику

Ц

B

B

Победа в золотом сете над «Нолико» вывела «Локомотив» 
(Артем Смоляр — №7, Арслан Экши — №10) в «раунд 6» 
Лиги чемпионов     ФОТО CEV

Лидирующему  
в Кандидатском турнире  
Фабиано Каруане будет 
очень непросто в оставшихся 
пяти турах сохранить  
свое преимущество
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